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МАКЕИХО-ЗЫБИНСКОЕ – ГОРКА

Выехал из Москвы я ночью и утром прибыл на станцию Пищалкино Ярославской железной дороги. Был август месяц 1946–го года.

Узнав дорогу в «Сады», поселок, где помещалась строительная контора Макеихо-Зыбинского управления, я двинулся в путь.

Погода стояла отличная, все вокруг было зеленым, солнечным и цветущим, настроение тоже было хорошим. Один, без конвоя, я ходить все еще не привык и бесконечно радовался моей относительной свободе.

Километра три я шел среди полей, но, пройдя село Задорье, увидел небольшую деревеньку, расположенную на пригорке и окруженную прекрасным парком. Картина была настолько живописной, что мне захотелось здесь остановиться, и я подумал: «Если буду здесь работать, буду жить в этой деревне», тем более дорога шла как раз через нее.

Деревня называлась Горка.  Это было бывшее поместье какого–то захудалого помещика. Конечно, там был колхоз, и все помещения пришли в ветхость, но было и несколько новых домиков.

После Горки начался лес, в основном лиственный, болотный, так как по обе стороны дороги были расположены торфяные болотистые массивы.

Я бодро шагал по дороге, чувствуя себя свободным, сильным и счастливым. Три километра до Садов пролетели быстро, а я так размечтался, что не заметил, как потерял расческу, карандаш и записную книжку, хотя в ней ничего серьезного записано не было.

Прибыл в Сады, договорился с начальником строительства Владимировым о работе и о переезде, а также поставил его в известность о моем "социальном положении". Это не   произвело на него никакого впечатления: он был на фронте, а там во время войны и после было очень много заключенных, и все знали о ежовщине и считали, что это все было "липовое", так он и назвал тот период  и  особенно не распространялся и счел вопрос исчерпаным. Переночевав в Садах и получив письменное согласие принять меня на работу, я пошел на станцию и поехал в Санково, районный центр, в НКВД, чтобы решить вопрос   о возможности замены Белгорода на Санковский район.

Начальник НКВД района Травин вежливо меня встретил и, узнав в чем дело, спросил: «1938 год, ежовщина? Можете приступать к работе».

Мои документы проверили, дали направление в Военкомат для освидетельствования и постановки на военный учет, дали справку в паспортный стол для получения паспорта. Выполнив все процедуры, я вечером вернулся в Сады и сообщил начальнику о всех результатах моей поездки. Выяснилось, что строительство на следующей неделе получает в Москве автомашину, и прямо из Москвы захватят меня с вещами к месту работы. Я уехал в Москву.

В назначенное время за мной заехал на машине сам Владимиров, и мы с семьей главного бухгалтера Шевченко, также принятого на работу в Макеихо–Зыбинское, выехали из Москвы.

Я обосновался, как и хотел, в Горках. Снял квартиру из двух комнат в одном из частновладельческих   домиков, расположенном на самом  бугре с прекрасным видом на поля и парк. Ко мне приехали мама и ребята: Николаша и Юрик.  Ребят устроили в школу в селе Задорье в километре от Горок, Юрик пошел в первый класс.

Я получил паспорт со статьей 38 паспортного режима, ограничивающей места жительства.

В СССР была карточная система, и было издано постановление о том, что в сельской местности карточки выдаются только на работающих, вне зависимости от количества членов семьи. Все приезжие работники были прописаны в Москве и карточки получали там, один я оказался «местным жителем» и попал в катастрофическое положение. На работника выдавалось шестнадцать килограммов муки, и у меня это количество распределялось на четырех человек: я, мама, Николаша и Юрик.

Пытался доказать, что я не имею никакого надела земли и не являюсь местным жителем, ничего не вышло: постановление есть постановление! Начальник Владимиров кое–как мне помогал, выдавая дополнительные пайки мануфактуры, рыбы и других товаров и продуктов, имеющихся в распоряжении управления, но с основным – хлебом, он ничего сделать не мог. Мне пришлось научиться печь хлеб из муки с картошкой, что я и делал довольно удачно, но питательность от этого не увеличивалась, и ребята худели и тощали. Выручил опять случай – на строительство не  отпустили на 1947–й год денег, и управление решили расформировать.

Нас – меня и главного бухгалтера, как проявивших себя на работе с хорошей стороны, перевели на другое строительство в Ивановскую область, строительство торфопредприятия «Подозерка». Это был рабочий поселок, и карточки здесь выдавали на всех членов семьи.

Глава    вторая

ПОДО3ЕРКА
Зимой, в конце февраля 1947 года, я выехал один в Подозерку для ознакомления с местом и знакомства с начальником строительства Агеевым Александром Михайловичем, а также начать работу.

Ехать в Подозерку надо было до Иванова, затем местным

поездом до города Комсомольска и дальше по узкой колее, также на поезде, километров двадцать пять.

Путь сложный и долгий, так как поезда не совпадали. В Подозерку приехал ночью, ночевал в конторе. Утром познакомился с начальником, сотрудниками и приступил к работе. Поместили меня в комнате для приезжих, и я прожил несколько дней. 

Договорился о квартире и о высылке двух подвод для перевоза вещей и семьи на станцию Бурмакино, находившуюся на основной железнодорожной линии за 30 километров от Подозерок. Сообщение было только лошадьми, а летом – автомашинами, но это было все же лучше, чем с пересадками, а тут можно прямо от Пищалкино.

Собрался уезжать – поднялась пурга, и узкоколейка пропала под снегом, поезда перестали ходить.

Мне нужно было быть в Санковском районе к выборам в Верховный Совет: я был поднадзорный, и неявка могла вызвать недоразумения. Выборы должны были быть через четыре дня, я начал волноваться, но сделать ничего не мог. Через три дня пурга утихла, но поезда не ходили. Я попал в цейтнот, остался один день до выборов. Решил вспомнить старину и встать на лыжи. Идти решил на Бурмакино – 30 километров. Расспросил дорогу и ориентиры, взял в месткоме лыжи и палки и пошел. Вышел в два часа  дня, рассчитывая к пяти, когда стемнеет, прийти на станцию. Первые 20 километров шел хорошо и с пути не сбился. Дальше пошло xyжe:  началась снова пурга, след дороги пропал, и стемнело раньше, чем я предполагал.

В темноте прошел деревню, повернул на дорогу к станции по указанию местного жителя, зажег фонарик и повесил его себе на грудь. Фонарик едва освещал дорогу, и по чуть заметным приметам я медленно шел по ней.

Но вот впереди показался лес, дорога исчезла, пурга усилилась. Побродил между деревьями, чувствую – сбился с дороги. Начали мерзнуть руки.  Решил вернуться в деревню и переноче​вать. Каким–то чудом нашел дорогу в деревню, зашел в избу, попросил молока, и, пока закусывал и обогревался,  хозяин рассказал подробно, как надо идти на станцию.
Опять решил идти. Шел по приметам, указанным хозяином.  Лес, сосна, мост – как будто правильно; вошел в лес, дорога стала заметнее: здесь было меньше  простора для ветра, и ее не так занесло. Все же два раза сбивался с пути.
К девяти часам дошел до станции. Поезд уже прошел, пришлось ждать до утра.  Сидел в холодном зальце и дремал. Утром сел в поезд.  Пока сидел на станции, дожидаясь поезда, два раза у меня проверяли документы, все обошлось благополучно.
Заехал я в Ярославль, в трест, сообщил о договорен​ности по переезду, оставил на хранение в складе лыжи и пое​хал дальше, в Санково.
Приехал вовремя, прямо со станции зашел в Задорье, где был избирательный участок, и «проголосовал».
За сутки похудел и здорово осунулся.
В марте мы переехали в Подозерку. Из Бурмакино на лошадях ехали одиннадцать часов,  больше, чем я шел на лыжах: тоже прошла пурга, и дорогу мело.
В Подозерке ребята немного поправились:  на всех дали карточки и дополнительно два мешка картошки и кое–что из крупы.
Квартира была из двух комнат в двухэтажном холодном ба​раке, но после Колымы мне везде казалось хорошо.
Перевод на Подозерку оформили уже мои начальники, я в этом не участвовал.
На Подозерке я сразу завоевал авторитет, выведя управле​ние в передовые, благодаря хорошему планированию работ и подсобных хозяйств. Меня выбрали в постройком, председателем конфликтной комиссии. Пользовался всеми правами наравне с другими. Все знали, что я был в заключении, но это не влияло на отношения. Таких, как я, было очень много; наоборот, среди рабочих я пользовался большим авторитетом как принципиальный человек, не идущий на поводу у начальства.

Летом 1947  года я даже побывал в доме отдыха, в Плесе на Волге.

В Кинешме, где я был по пути в дом отдыха, я встретил Николая из моих работников по ТПОЛПу.

В начале 1948–го года начальника управления Агеева сняли и перевели в другое место. Прибывший новый начальник Корнеев сразу показал себя как большой барин, самодур и бурбон. У меня с ним с самого начала не получилось взаимопонимания, т.к. ко мне он начал относиться по–колымски, а я уж отвык от этого. К концу 1943–го года дело дошло до конфликта: за невыполнение явно незаконного распоряжения Корнеев закатил мне выговор. Я обжаловал выговор в тресте. Трест вмешался, отменил выговор, но, не желая вступать в пререкания с Корнеевым (тот имел, по–видимому, в центре «руку»), перевел меня снова на Макеихо-Зыбинское строительство, где вновь начинались работы.

Перевели меня в качестве главного инженера управления. Переговоры об этом со мной велись уже давно, но я не решался взять на себя эту работу: боялся, что не справлюсь. При создавшемся положении мне пришлось согласиться.

В марте 1943–го года у нас появилась дочка, Лена, в перспективе ожидалось еще прибавление семейства. Жизнь как будто налаживалась. Интересная работа, возможность проявить все творческие способности, увеличение заработка, все это создавало предпосылки к нормальной человеческой жизни, и так хотелось пожить спокойно, растить и воспитывать ребят, которые всегда занимали в моей жизни первое место. Окрыленный надеждой, я поехал в Пищалкино.

Глава   третья

МАКЕИХА

Прибыв на строительство, я развернул кипучую деятельность. Все надо было начинать сначала. Самый широкий простор творческой инициативе. Жил в Задорье один, снимая комнату, вернее угол, в одной крестьянской избе.
Строить намечалось у самой станции Пищалкино. Надо было заготавливать материалы, на привоз их со стороны рассчитывать не приходилось. Надо было организовать лесозаготовки, карьерное хозяйство  и  строить кирпичный завод. До меня здесь работал другой главный инженер, но у него дело не клеилось, и он ушел, так ничего и не начав. Начинать пришлось мне.

Стали прибывать люди. Строились вспомогательные постройки. Ко мне приехала Маруся с Леночкой, стало легче, да и Леночка давала мне возможность отвлечься и отдохнуть. Мама со старшими, Николашей и Юриком, остались до лета в Подозерке. По распоряжению свыше мне там сохранили квартиру.

Дела на строительстве шли хорошо. За март план впервые выполнили. Я совсем забыл о своем "подмоченном" положении. С февраля, когда я прибыл на строительство, у меня сложились деловые отношения   со всеми районными работниками, и я бывал в райисполкоме и в райкоме партии  по делам строительства. В марте, когда начальник управления Липягов был в отпуске, я был его заместителем и единолично руководил всем управлением.
Маруся с Леной уехали в Москву, т.к. в апреле ожидалось прибавление семейства.

4–го мая родился Димка. Я поехал в Москву и перевез Марусю с Димкой домой. Лена все это время была у двоюродной сестры Маруси,  Гали, в Ховрино и, когда я за ней приехал, не узнала меня. У нее был какой–то растерянный вид – от частых перемен и переездов. 
Когда я привез Лену домой, на первую Квессицкую, то она не узнала и Марусю, Маруся разревелась.  Но прошло часа три–четыре, и Лена начала приходить в себя, по каким–то только ей заметным приметам она поняла, что приехала домой, и повеселела. Стала узнавать Марусю, а Димку, лежавшего в корзинке, начала качать, приговаривая: «А–а–а».  
Оставив их в Москве, я поспешил на строительство. Договорились, что я перевезу маму с ребятами и потом приеду за ними. 27 мая на грузовой машине я поехал в Подозерку за мамой и Юриком. Николашу решили оставить в Подозерке до окончания учебного года. Его взяла к себе Соня Васильева, очень хорошая женщина, на которую можно было вполне положиться.

29 мая, погрузив на машину вещи и взяв с собой маму и Юрика, мы выехали на Подозерки. Поехали на Бурмакино, где я посадил маму и Юрика на поезд, прямо на Пищалкино, а сам поехал через Ярославль на машине.

В Ярославле мы остановились в нашем тресте и к вечеру поехали дальше. Ехали по дорoгe на Углич и у города Мышкина должны были переезжать через Волгу на пароме. Паром нас задержал, и только  к вечеру 31–го мая мы въехали в лес, который подходил к самой   железной дороге у Пищалкина. Ехали очень уставшие, так как две ночи подряд не спали. Бывали случаи, что мы оба с шофером на мгновение засыпали и, просыпаясь, видели, что машина идет прямо на дерево, едва успевали свернуть. Удивительно, как с нами не было аварии, но рано на рассвете мы все же приехали в Задорье. Мама и Юрик были уже там, они благополучно добрались до станции и  уже два дня ожидали нас. Немного поспав, я часов в восемь пошел на строительство.
Глава   четвертая
НАПОМИНАНИЕ  О  ПРОШЛОМ

Свернув с основной дороги на узкоколейку, ведущую на строительство, я встретил начальника районного НИЗа Травина. Он, по–видимому меня уже забыл, так как спросил: «Соколов Юрий Николаевич?» – «Да!» – «Вернитесь ненадолго к Вам домой» – «В чем дело? Мне надо срочно на строительство»  (мне еще не приходило в голову, что у него могут быть ко мне другие дела кроме служебных). –«Потом поедем на строительство, а сейчас вернемся, вот ордер на обыск!»
Пришлось вернуться. В ордере стояло: «В не зависимости от результатов обыска арестовать».

Меня бросило в жар. Опять сначала!

Внешне старался быть спокойным. Внутри было сплошное отчаяние: ведь маме – 68 лет, Николаше – 15 лет, Юрику –10 лет, Лене – 2 года, Димке – один месяц. И одна, еще больная, Маруся!!! Что они будут делать??? Как жить???

Стараюсь придать всему случайную, ошибочную окраску. Обыск, конечно, ничего не дал. Мама, как всегда, ведет себя выдержанно, спокойно. Прощаюсь, обещаю скоро увидеться.

По дороге идет пролетка, садимся, захватываю с собой Юрика, чтобы переслать с ним деньги, которые  получу  в управлении за май месяц.

Едем в контору. Там уже знают. Деньги приготовили. Сдача дел тоже не затянулась. На всех лицах сочувствие. Секретарь парторганизации утешает, что все выяснится и скоро вернусь назад! «Будем ждать!» 

Прощаюсь с Юриком. Юрик плачет (по-видимому, понимает – ему уже десять лет). Передав деньги, отправляю Юрика домой.

Садимся в пролетку – до Санкова, районного центра, 15–18 километров. Вижу Юрика, плачущего и медленно бредущего с Задорья. Поехали. По дороге в Санково Травин меня утешает: «Ничего плохого не будет, не расстраивайтесь».

Я сначала думал, что из-за моего характера кого-нибудь обидел и на меня донесли. Тем более с начальником Липяковым мы уже успели неоднократно поругаться, об этом я сказал Травину. Он только сказал: «С этим не связано, больше сказать ничего не могу».

В Санково я пробыл часа два в помещении НКВД и вечером в сопровождении Травина и еще одного сотрудника НКВД выехал в Калинин в областное НКВД.   Перед отъездом Травин мне сказал, что он «надеется на мою разумность – я не буду делать попыток к побегу».

Наш путь лежал через Москву. В Москве мы должны были переехать с Савеловского вокзала на Ленинградский.

Ночь я, конечно, не спал, что нельзя было сказать про моих спутников, которые спали всю дорогу. Ночью, вспомнив предупреждающие слова Травина, я подумал, не сойти ли мне в Дмитрове и найти убежище у Бориса, но потом, боясь, что это может отразиться на Марусе и ребятах, я от этой мысли отказался.

Первая Квессицкая находилась рядом с Савеловским вокзалом, и я надеялся, что мне удастся уговорить моих конвоиров на пару минут заглянуть домой. Мои надежды не оправдались; мягко, но решительно Травин мне в этом отказал – так в двух шагах от Маруси с Леной и Димой я проехал на долгие годы. А они даже тогда и не подозревали, что я уже начал «второй тур».
 

Везли меня по Москве на трамвае, затем на поезде до Калинина. В  Калинине меня сдали в тюрьму НКВД.

Приходящий, не печалься, 

Уходящий, не радуйся, 

Кто не был, тот будет, 

Кто был, тот еще раз придет. 

        Из тюремных поговорок

Ч А С Т Ь     В Т О Р А Я
ВТОРОЙ ТУР

1949–1953 годы

Глава первая
КАЛИНИН – СЛЕДСТВИЕ – ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Тюрьма МГБ помещалась в подвальном помещении област​ного МГБ в  самом центре города.  Туда мы доехали на автомашине, которую за нами выслали. Это был ГАЗ-69.
Здание МГБ было старое, дореволюционное, и подвал постро​ен основательно: со сводчатыми потолками и толстыми станами.
Меня привели в дежурное помещение.  Началась знакомая процедура – обыск и изъятие шнурков, ремней и прочих непо​ложенных вещей.  Затем повели в камеру.  Камера была довольно большая,  но темная,  с одним окном. В  ней стояло шесть коек.
В камере уже было пять человек заключенных, все они оказались «повторниками», сидевшими ранее в лагерях.
Я расположился рядом с Верлинским Владимиром, бывшим ра​ботником Внешторга, жившим несколько лет в Америке, встречавшимся с Чарли Чаплиным, Синклером и другими писателями и деятелями США. Он был очень разносторонне развитой и культурный человек.
Кроме Верлинского, в камере были: доктор лет пятидесяти, от​сидевший восемь лет на Воркуте, человек, умеющий поддерживать бодрость в окружающих, неисчерпаемого остроумия и жизнерадостности; бывший секретарь одного из московских заводов, угрюмый человек, отсидевший десять лет в нарымских лагерях; бух​галтер, отсидевший пять лет в  сибирских лагерях за агитацию, очень образованный, но горячий и вспыльчивый человек, и пожилой неопределенной профессии человек, отсидевший десять лет в лагерях. Все очень радушно меня приняли и старались успокоить, но признали, что мое положение самое тяжелое, так как все они были или одинокие, или имели немногочисленные семьи, которые могли просуществовать и без них.
Все прибыли дня два–три назад и жили до этого в Калинин​ской области, тяготея к Москве, где были или родственники, или знакомые. У всех были, как у меня, «волчьи паспорта», ограничивающие место жительства.

О дальнейшей судьбе своей они ничего не знали, так как еще на допросах не были.

Состояние у  меня было ужасное, разболелась голова, и я чувствовал себя на краю сумасшествия.

Режим был общетюремный, отсутствовала только прогулка. В качестве компенсации этого лишения, можно было по очереди записы​ваться на прием к врачу, который принимал в другом здании и к которому водили через двор и сад.

На следующий день меня постригли и сфотографировали с номером на шее, в анфас и в профиль. Сделали отпечатки пальцев.

Отношение со стороны охраны было вежливое.

Записался к врачу, и меня сводили в амбулаторию – подышал немного воздухом. Состояние было отвратительное.

Начали вызывать на допросы. Кроме бухгалтера, никому ничего нового не предъявили, записывали только даты старого дела и постановления. Бухгалтеру предъявили обвинение в новой агитации.

На шестой день дошла очередь до меня. Следователь достал мое дело и начал допрос с прошлого: «За что был заключен в лагерь? В чем обвинялся?»
Мои указания на незаконность методов следствия пропускал мимо ушей и не фиксировал в протоколе. Предложил подписать. Я потребовал включения в протокол моих замечаний. Повысил голос, сказал: «Ваших разъяснений здесь не требуется, мы фик​сируем, что Вы были осуждены и отбывали срок наказания».
Я заявил, что мое дело было опротестовано прокурором еще в 1941–м году и я ни в чем не виноват.

Когда следователь перелистывал дело, я заметил в нем подшитое мое заявление, которое я послал с Колымы еще в 1938 году, оно было на папиросной бумаге, очень заметной, поэтому я  очень уверенно заявил, что есть протест проку​рора.

– Откуда Вы это знаете? 

– Посмотрите в деле. (Пауза!)  
– Подписывать будете?   
– Нет!

Начался крик и угрозы. На это я спокойно заявил: «Один раз у вас вышло, больше   подписывать не буду». Крику было много, но никаких физических  воздействий не применялось.

Отправили в камеру.

Через пару дней вызвали снова. В кабинете двое – следователь и прокурор, как потом выяснилось.

– Подпишите окончание следствия. 

– Дайте прочесть дело.

– Не положено!

Я возмутился: «Зачитайте статью кодекса об окончании следствия. Вы обязаны ознакомить с делом подследственного». «Очень все грамотные стали!».

Дают дело – тонкую папочку с одним протоколом, мною не подписанным. Протокол фиксирует даты и формулировки поста​новления Особого совещания от 1938 года.

На листке об окончании следствия опять пишу о том, что был осужден неправильно по ложным материалам.

Ругаются, но дают дописать. По–видимому, это для них не играет большой роли.

Отправляют в камеру.

Через несколько дней забирают «с вещами» и в «черном вороне» перевозят в городскую тюрьму как закончивших следствие. Едем все вместе, шесть человек.

В городской тюрьме опять процедура с обыском – и затем в карантинный одноэтажный деревянный барак. Попали опять все вместе. Следствие прошло у всех одинаково. Нужен, по–видимому, для дальнейших постановлений факт прежнего осуждения – юриспруденция упрощалась. Только на бухгалтера завели новое дело, и появились новые свидетели. Этот бухгалтер сообщил нам, что, когда его везли в лагерь еще в 1941 году, с ним ехал получивший срок десять лет бывший работник НКВД Гаранин (всем  бывшим на Колыме это имя очень хорошо знакомо, т.к. в 1933–39–х годах палач и убийца – полковник НКВД Гаранин уничтожил много хороших людей). Этот Гаранин плакал и жаловался на несправедливость, что его, выполнившего специальное задание, не щадя своих сил, вместо благодарности осудили  за превышение власти, в то время как он выполнял точные указание руководства.

Нас начали пускать на прогулку, в библиотеку и в амбулаторию. Встречались с другими заключенными.

Прошел слух, что всех отправят на «военное» поселение в Сибирь. «Повторников» было очень много и в других камерах.

Через неделю перевели в основной корпус на второй этаж в светлую камеру с двумя окнами, из окон виден город.

Установили в камере режим с докладами и лекциями. Читали вслух «Вешние воды» Тургенева, проводили обсуждение с разных точек зрения. Настроение поднимал доктор, говоря: «Вы не учитываете, в какое интересное время мы живем!»
В июле меня вызвали к прокурору. Оказался новый человек. Задавал вопросы о правильности ведения моего следствия в данное время.

Я высказал мои претензии по прошлому приговору. Записал. Больше меня не вызывали. Оказывается, подкапывались под того прокурора и собирали материал, а я–то подумал, что что–нибудь меняется.

15–го августа вызвали на этап. Мы удивились, ведь у нас нет еще приговора. «Ничего, там скажут!» И действительно, сказали!! Перевели в пересыльную камеру у ворот тюрьмы и, вызывая по одному, давали расписываться на маленьких клочках бумаги: «Постановление Особого совещания при министре МТБ – «За принадлежность к антисоветской группировке сослать на поселение в Красноярский край».

Совсем непонятное определение! Где? Когда? С кем? На сколько??

Опять написал, что «постановление голословно!»
Работники МГБ реагировали довольно спокойно на мои приписки – «Все равно это дело не меняет!»
В пересылке я встретил колымчан, в частности Депольпора Георгия Евгеньевича, я его сразу узнал, а он долго вспоминал, и я не уверен, что вспомнил. Ведь прошло десять лет.

В тот же день нас погрузили в автомашины и повезли на вокзал. В тупике стоял арестантский вагон (при царе его назы​вали «столыпинский»), нас в него погрузили.   Вагон оставался таким же, каким он был при Столыпине. Он был разделен на купе–клетки, имеющие плотные боковые стенки и решетчатую стенку, отделяющую купе от коридора. В купе были двухъярусные полки. Спать полагалось головой к решетке.

Вечером мы должны были отправляться.

Неожиданно к купе подходит начальник конвоя, молодой сержантик, и говорит: «Соколов есть?» – «Есть!» – «Иди к окну, тебя жена спрашивает!»   Выпускает меня в коридор и подводит к открытому окну, правда с решеткой: внизу, у вагона стоит Маруся, моя жена, с Димкой на руках и с большим рюкзаком за плечами.

Маруся сначала меня не узнала, т.к. я не брил бороды и весь зарос. Оказывается, она приехала в Калинин ко мне на свидание, а в тюрьме ей сказали, что нас увезли на станцию. На станции, конечно, никто не мог сказать, где находится вагон с этапируемыми. Она потеряла надежду меня найти, как вдруг к ней подходит военный и говорит: «Идите за мной, я вас доведу» – и привел к нашем вагону. Это был наш начальник конвоя. Потом он мне говорил: «Две недели назад так же вез своего отца!»
Я поговорил с Марусей минут двадцать, конвой принял и передал мне рюкзак с моими вещами, которые мне очень были нужны, т.к. я уехал   налегке. Передал записку от Верлинского, конечно тайно, его жене, которая жила в Москве. Узнал, что Лену взяла к себе Галина, моя сестра, Николашка поступает в ремесленное училище, а Юрик с Димкой остаются с Марусей.

Наш вагон должен был быть прицеплен к поезду , на кото​ром ехала Маруся в Москву, но в Москве я больше ее не видел, т.к. нас отцепили и сразу перегнали на Курский вокзал и при​цепили к поезду на Горький.

Глава вторая

ГОРЬКИЙ – КИРОВ – ПЕРЕСЫЛКА

В Горький мы приехали к вечеру. Нас выгрузили, посадили в «черный ворон» и отвезли в тюрьму.

Тюрьма находилась на другом конце города, за Окой, и нас везли через весь город. В машине было много народа,  и мне не удалось полюбоваться родным городом.
Нас поместили в пересыльной камере, в подвале тюрьмы. Спали на полу, нар не было. Компания была разная – уголов​ники, бытовики и политические. Была попытка отобрать у нас наши вещи, но, встретив сопротивление и узнав, что прибыл бывалый народ,  старые лагерники, тем более колымчане, попыт​ки прекратились. В горьковской тюрьме мы пробыли три дня и вновь отправились в путь. На "черном вороне" до вокзала и дальше в клетках арестантского «столыпинского вагона».

Нас выгрузили на другой день в Кирове и пешком, под конвоем стрелков и собак, повели в лагерь–пересылку на окраине города. Здесь мы получили возможность свободного передвижения в пределах лагеря. Встретили многих старых товарищей по заключению. Я встретил сослуживца по работе на Подозерке, работника отдела снабжения Василия Алексеевича, бывшего прокурора одного из районов Московской области, отбывшего срок заключении на Воркуте. Встретив меня, он очень обрадовался и сказал, что слух о моем аресте дошел до Подозерки с разъяснением, что Соколова арестовали за вредительство при постройке котельной на Макеихо–Зыбинском строительстве. Когда его арестовали, он понял, что это очередная кампания. В дальнейшем, до 1950 года, мы с ним путешествовали вместе.

В Киров стали прибывать посылки с необходимыми вещами для поселенцев. Получил посылку и я. Теперь я был экипиро​ван на зиму и для любой работы.

Погода стояла жаркая, и почти все время мы жарились на солнце, глотая пыль, которой в лагере было достаточно, т.к. никакой растительности там не было. Работать нас не заставляли, да и трудно было бы что–либо требовать, т.к. почти не кормили; нас поддерживали только продуктовые посылки, которые по–товарищески, за небольшим исключением, делились между  всеми.

Ждали этапа на Красноярск. Выяснялась картина кампании: почти все оставшиеся в живых после «ежовских рукавиц» трид​цатых годов забирались вновь. «Негры» концентрировались в колоссальном «гетто» – Красноярском крае. Кроме того, ве​лись новые аресты и фабриковались дела так же, как и тогда, но без массовых избиений и пыток.

Наконец в конце сентября начали формировать этап. На железнодорожной ветке выстроился целый состав товарных ва​гонов, но не пульмановских, а маленьких – на 30 тонн.

Началась приемка этапа. Конвой начал отбирать ремни, резать пуговицы – одним словом, началось очередное издевательство.

Нам было уже известно, что в Красноярске нас развезут по населенным пунктам, где мы будем жить свободно, поэтому такое отношение конвоя вызвало возмущение и жалобы, на что конвоиры, со своей стороны, отвечали грубостью и рукоприклад​ством. Никакие жалобы не помогали, и нас изуродовали и ото​брали многое, что хотелось и надо иметь с собой на новом месте жительства. Мы превратились снова в беспомощных за​ключенных, поддерживающих одной рукой брюки, а другой несущих свой скарб.
За время нахождения на пересылке  мы постарались при​вести свой костюм и вещи в удобоваримое состояние для пере​движения и переноски. Нам все время твердили начальники ла​геря, что мы свободные, равноправные граждане, ограниченные только в возможности передвижения. Конвой нам показал, что стоят эти уверения, и полностью разрушил легенду. Было очень обидно и противно смотреть на это лицемерие и испытывать и произвол.
Посадили в вагоны по тридцать человек, с соответствую​щими наставлениями, что «в случае попытки к побегу оружие применяется без предупреждения!»

Поехали. Настроение стало улучшаться. Все же ехали на поселение, а не в лагерь, как многие вначале предполагали.

Из Кировской пересылки я написал заявление Верховному прокурору на незаконные действия МГБ и на неправильные фор​мулировки в определениях и постановлениях.

Ехали 15 дней. Погода стояла жаркая, и пыли было доста​точно. Проезжая по Сибири, наблюдали нескончаемое количество лагерных вышек и колонны заключенных, конвоируемых целыми сворами собак и охранников.

Во время пути кормили лучше: наверно, «командировочным» полагается лучшее содержание.

Глава     третья

КРАСНОЯРСК, ТОВАРИЩИ!

В Красноярск приехали вечером. Выгрузились и под со​бачий концерт большой колонной двинулись по городу к тюрь​ме. Шли посередине улицы, останавливая транспорт.

Жители на нас не обращали внимания – по–видимому, привыч​ное явление.

Прибыли в тюрьму старый Екатерининский централ, огром​ный и мрачный, с внутренними и наружными изолированными дворами. Окна маленькие, глубокие, с «намордниками». Стена высокая, как у Бутырской тюрьмы в Москве.

Началась перекличка – конвой сдавал нас тюремной администрации. Обыска, к удивлению, не было.

Разместили нас в нижнем этаже в большой сводчатой каме​ре прямо на полу, никакой мебели не было. В камере было человек двести пятьдесят, все повторники.

Я побрился не coвсем, оставил небольшую бородку.

На следующий день начали вызывать и спрашивать специаль​ность, по–видимому для распределения.

Меня вызвали отдельно и объявили ответ на мое заявле​ние Генеральному прокурору: «Оснований для пересмотра Вашего дела нет. Распишитесь!» Мне осталось только   расписаться.

Через два дня были составлены списки, и нас стали вызы​вать. Всех ехавших со мной, и меня в том числе, направили в Долгомостовский район Красноярского края, за 100 километ​ров от ближайшей железнодорожной станции, города Канска.

Вызвали человек семьдесят, и на дворе перед воротами тюрьмы работник МГБ сказал нам речь: «Вы теперь свободные люди, имеете все права гражданства, можете называть нас товарищами. Сейчас вас повезут на станцию и посадят в вагон, следующий к месту вашего постоянного места жительства. Кон​воировать вас не будут, будут   только два сопровождающих, они вас довезут до места. Отлучаться в город нельзя, так как вас могут задержать без документов, а это чревато последст​виями, вплоть до нового срока. Желаю вам, товарищи,  благо​получного пути к постоянному месту  жительства!»

Действительно, многим из нас Долгомостовский район стал «постоянным местом жительства» на вечные времена.
Нас погрузили на две открытые машины и в сопровождении «товарищей»  повели на станцию железной дороги. На станции мы имели возможность самостоятельно сходить в уборную, даже без конвоя.

Вагон, в который нас погрузили, был пассажирский дачного типа, но с решетками на окнах.

Сопровождающий «товарищ» предупредил, что без его разре​шения никуда не отлучаться, и они по очереди, а их было двое, стояли у наружной двери вагона.

Вагон прицепили к поезду, и на следующее утро мы прибы​ли в Канск.
В Канске провели целый день – ждали машины из Долгого Моста. Ходили по городу, с разрешения «товарища». Заходили в магазины, парикмахерские и чайные. Кроме «товарищей», с нами ходили незнакомые люди в штатском, которые не сторони​лись нас, но в разговоры не вступали. Это были оперативники, следившие за «вольными гражданами».

К вечеру прибыли машины, и мы, погрузившись на три ма​шины, выехали в Долгий Мост. Ехали почти всю ночь и только на рассвете прибыли на место.

Долгий Мocт было селение с сотней одноэтажных деревян​ных домов среди глухо шумевшей тайги.  Разместились в клубе – в зале и на сцене, местные партийные работники отнеслись к нам не «по–товарищески» и говорили: «Что заслужили, то и получили!"

Наутро  по одному прошли собеседование у районного начальника МГБ – майора Батова. Нам сообщили, что мы прибы​ли как рабочая сила в Долгомостовский Химлесхоз, который только что создан и не имеет ничего, кроме конторы и бумаги об его организации.

Снова началась перепись специалистов, и нас,  сорок че​ловек, направили в деревню Канавная за 20 километров от Долгого Моста в глубь тайги.

На несколько конных подвод погрузили наши вещи, и мы пешком двинулись за ними. Ехали и шли часов шесть по таежным дорогам, через корни и овраги лесных зарослей.

Прибыли в Канавную к вечеру. Это была небольшая деревушка,
окруженная вплотную тайгой. В ней было 22 дома, одноэтажных, деревянных. Постройки были запущенные, давно не ремонтировавшиеся. Нам предложили самим искать себе ночлег.

Глава    четвертая
КАНАВНАЯ – ЛАЗАРЕВСКОЕ – ДОЛГИЙ МОСТ
Мы с Василием Алексеевичем направились в дальний конец деревни и договорились с одним местным жителем о жилье и получили место на полу в большой общей комнате. Первый раз за много дней я смог, набив свой матрас сеном, лечь спать совершенно один, на отдельном матрасе, на простыне и под одеялом.

В нашей партии ссыльнопоселенцев были: Депельпор Геор​гий Евгеньевич – профессор математики, с ним я ехал на Колы​му; Таллицкий Александр Александрович – инженер-строитель, бывший преподаватель Академии Фрунзе. Это были люди большой культуры и высокообразованные, с ними приятно было погово​рить и посоветоваться. Я очень часто их посещал и льстил себя надеждой, что и они относились ко мне так же с должным уважением.

В Канавном, кроме картошки, ничего нельзя было достать. В магазине ничего не было. Первые дни хозяева кое-чем под​кармливали, но и у них ничего не было. Они не имели своего хлеба, жили охотой и небольшими своими огородами. Хлеб при​возили и выдавали по карточкам. Прибавка 40 человек на 22 двора, живущих  впроголодь, было и для нас и для них катастро​фой, это мы поняли в дальнейшем, а вначале мы с жаром начали требовать себе работы.

Приехал главный инженер Химлесхоза,  собрал людей, наговорил много, нарисовал красивые перспективы развития района и нашего участка в частности, а пока предложил на​чать черную работу: делать инструмент, оборудовать в тайге помещения для работы и жилья.
Главный инженер уехал. Мы остались с радужными надежда​ми и без еды. Хлеб привезли только на третий день.

Все поселенцы разместились так: часть у жителей, а несколько человек в свободном помещении бывшего сельсовета. Вот эти несколько человек через четыре дня не могли подняться, а еще через неделю мы уже хоронили первую жертву второго тура – умер уже старый московский юрист. Он отсидел десять лет, выжил, а тут уж не хватило сил. Еще раньше, когда он слег, мы послали телеграмму его дочери в Москву, она срочно вые​хала, но его уже не увидела.

Нам, живущим у местных жителей, перепадало кое-что от их стола: то убьют глухаря или тетерева и нас угостят, то дадут картошки в обмен на какие-нибудь вещи, и мы как-то существовали. Но долго так продолжаться не могло, и мы с Ва​силием Алексеевичем решили самовольно уйти из деревни и поселиться в большом селе, на восемь километров ближе к Долгому Мосту.

Осень стояла сухая и теплая, это многим помогло не «от​дать концы» раньше времени. Но по утрам уже начались замо​розки и, зима должна была рано или поздно наступить – и тогда…
В деревне создали бригады из поселенцев и назначили бригадиров. От работы были освобождены только лица преклон​ного возраста. Депельпор и Таллицкий были в их числе и жили только за счет присылаемых посылок.

Вечером мы с Василием Алексеевичем сходили в баню по-черному, без трубы, где дым выходит в двери, и утром, отказавшись выйти на работу и рассчитавшись с хозяевами, взвалили свои вещи на плечи и пошли в Лазаревское.

Бригадир нас предупреждал, что будут неприятности, но мы сказали, что большей неприятности, чем та, которая нас ожидает в Канавном, то есть голодная смерть, мы не получим. Сам бригадир обещал никаких мер не предпринимать.

Погода стояла хорошая, и мы, не торопясь, дискутируя на ходу на разные темы, шли по лесной дороге.

В Лазаревском нас доброжелательно встретили местные жи​тели. Это было село домов сто, когда–то богатое, судя по размерам домов; все они были пятистенные, попадались и крестовые, но их состояние заставляло желать им скорейшего ре​монта. Село имело две продольных широких улицы и несколько поперечных.   Тайга немного отступила от села, и здесь даже сеяли свой хлеб. Правда, хлеба им хватало только до пасхи, так как основную массу забирали хлебозаготовки, и затем они жили на одной картошке. Село пришло в упадок после коллективизации, а раньше оно было богатым и хлебным. В 30-х годах в селе начались массовая дистрофия и смертность, половина села вымерла. Выезжала комиссия, изменила режим заготовок и улучшила режим питания населения. Все же следы пережитого были заметны на некоторых жителях Лазаревского, а питание и сей​час оставалось недостаточным.

Мы поселились у вдовы солдата Анны Егоровны. Дом был однокомнатный, но комната была большая, и мы, установив себе по топчану, разместились довольно комфортабельно. Нас накормили и напоили, и мы договорились выполнить кое-какие работы за овощи, которые нам предложила хозяйка. Конечно, мы чувствовали, что на одних овощах далеко не уедешь, тем более работая. Тут нас выручил Василий Алексеевич: он завел знакомство в деревне и взялся за скорняжную работу – сди​рать шкуры с собак для пошива полушубков. За эту работу он брал собачье мясо.

Пошел снег. Наступила зима. Требовалось больше калорий для сохранения жизни, и вот собаки нам помогли выжить. Мы съели за зиму двух собак. Хозяйка оказалась очень хороший человек. Она выделила нам котелок и разрешила ставить наше варево в общую печь, что было большим либерализмом, т.к. собачатину местные жители счи​тали поганью.

В нашей комнате не было лампы, освещение ее в долгие зимние вечера осуществлялось лучиной, прикрепленной к таганку, небольшому углублению сбоку у русской печи с прямым вы​ходом в трубу. На таганке вечером разогревалась пища и ки​пятился чай.

В селе было мало мужиков и очень много женщин. Узнав, что у Анны Егоровны поселились квартиранты, двое мужчин, вечером началось паломничество – женщины приходили посмотреть на нас, ходили даже с другого конца села. Было не совсем удобно служить экспонатом для обозрения, но здесь было пра​вило по вечерам собираться и поболтать. Вот таким местом сбора и стала наша изба.

В Канавном еще умерло трое, начались протесты, и химлесхоз решил перевести участок в Лазаревское. Прибытие из Канавного остальных поселенцев облегчило нашу участь, а после прибытия еще новых почти в каждом доме поселился мужчина. Вечерние сборища прекратились. Заходили только ближайшие соседки и соседи.

Переехали в Лазаревское и Георгий Евгеньевич, и Александр Александрович. Я часто по вечерам ходил к ним, они снимали целую избу.

Наше самовольное переселение в Лазаревское на фоне перевода участка туда же прошло  незамеченным и не имело никаких последствий. Наверно, этому помог и бригадир: он был приличный человек. 

Кое–как мы сводили концы с концами, питались, правда, плохо, но собаки нас поддерживали, а приварок мы зарабатывали у хозяйки.

Химлесхоз не мог никак наладить работу Лазаревского участка, снабжение было нерегулярным. Сплошь  и рядом сидели без хлеба по два дня. Зима прошла напряженно и голодно. Я несколь​ко раз болел, и если бы не хозяйка, которая меня подкармливала и ухаживала за мной, то не знаю, как бы выкарабкался.

Работали мы с Василием Алексеевичем сначала вместе на разбивке лесных участков для обработки леса и добычи живца (сосновой смолы), но потом он перешел на «взымку» (нарезка усов для сбора живицы), и я остался один.
Сделал себе канадские лыжи и ходил по тайге  один с ком​пасом и топором. Иной раз было страшно: попадались следы волков и рыси. Выполнял работу за троих, это давало мне возможность работать через день, так как от ходьбы и недоеда​ния у меня заболела нога и без палки я ходить не мог. В ам​булатории Долгого Моста мне дали справку, что мне нельзя работать на работах, требующих длительной ходьбы. Нашли у меня воспаление седалищного нерва.

Мы были прикреплены к Лазаревскому, и в Долгий Мост могли ходить только по особому разрешению.

Нам задерживали зарплату по три-четыре месяца, а пойти в контору нам не разрешали. Пришлось писать заявление по это​му поводу и в Красноярск, и в МГБ.

Много заявлений я писал, прося предоставить мне работу по специальности, руководствуясь публикациями в газетах, куда требуются работники. Неизменно получал ответ: «Просьбу удовлетворить не можем, штат укомплектован». Наступил 1950-й год.

С приближением весны я начал бомбардировать заявлениями о предоставлении мне работы по специальности и переводе в другое место, где такая работа есть, Красноярское краевое МГБ, Министерство МГБ в Москве и даже написал в Президиум  Верховного Совета, основной мотивировкой была невозмож​ность в существующих условиях помогать семье.

Председателем сельсовета в Лазаревском был сын бывшего кулака, он отличился на войне в контрразведке, и поэтому ему простили происхождение. Он третировал поселенцев, стре​мясь как можно больше усложнить их жизнь.

Сельсовет постановил провести самообложение всего насе​ления села и потребовал взносов по самообложению и от по​селенцев, несмотря на их полуголодное существование. Многие отказались вносить указанные суммы, в этом числе был и я.

Нас всех вызвали в сельсовет и по одному приглашали к председателю на обработку. Дошла очередь до меня. Вошел, сел.
– Почему не платите самообложение?
– Потому что самооблагаются хозяйства, а у меня хозяйства нет. Я не могу послать денег даже семье, а вы говорите о самообложении.

Повысил голос, перешел на крик: «Вы против Советской власти?»
Я стукнул палкой об пол и тоже  заорал; ничего не помню, что я кричал, но на него подействовали, по–видимому, не слова, а крик и стук палки – он сразу сник и начал успокаивать: на​верно испугался палки – ведь такая публика очень труслива, если сила в данный момент не на их стороне. Тут же сказал, что разрешает мне не платить самообложение: «Только не гово​рите об этом другим!» Больше он меня не вызывал.

Весной моя работа по нарезке литеров кончилась. Надо было идти на добычу живицы. Попробовал, но сразу остался без ног: очень много ходьбы, да и надо носить с собой много принадлежностей. Перешел на постройку землянок на участках добычи живицы. Строили вдвоем  по одной землянке в день, а день отдыхали. Потом разбили трассы дорог – подъезды к местам сбора живицы.
В июле работы мне больше не нашлось, ушел из лесхимхоза и пошел по деревням с одним каменщиком класть печи. Сложил печей пять: и в Долгом Мосту, и в Лазаревке, и в соседних деревнях.

Еще раньше получил письмо от Александра Александровича Таллицкого, переведенного весной в Сухобузимский район на работу по специальности строителя. Он писал, что в Сухобузиме требуются строители, и приглашал меня приехать. Я тотчас написал заявление в Красноярское МГБ с просьбой перевести меня в Сухобузинский район для работы по специаль​ности.

Весной в Лазаревском колхозе я наблюдал такую картину: мужчин, как я уже говорил, в колхозе было очень мало, и все они занимали руководящие должности, для работы в поле оста​вались одни женщины, между прочим, почти все безграмотные, не умевшие ни читать, ни писать. Так вот перед ними станови​лась проблема – или идти на работу в колхоз, или обрабатывать свой приусадебный участок.

Колхоз на трудодни почти ничего не давал, люди работали задаром, работали, потому что некуда было деться. Естественно, приусадебные участки были сама жизнь, без них с голоду подохнешь!

Руководство колхозом и сельсовет, предвидя это, запретили обрабатывать приусадебные участки колхозными лошадьми, до того как закончат обработку колхозных полей.

А ведь известно, что весенний день весь год кормит, и вот на селе можно наблюдать было такую картину: в маленький плуг впрягались шесть-семь баб, и старый дед, держа плуг за ручки, командовал вспашкой приусадебных участков. Это называ​лось «пахать на бабах!»   Картина была ужасающая. Вспомина​лась постройка пирамиды Хеопса. Это было в 1950–м году в СССР!!

В августе меня вызвали в районное МГБ и объявили, что мне разрешен переезд в Сухобузимский район.

Быстро собрался и в сопровождении Кубика, собаки очень ко мне привязанной и всегда бегавшей за мной, направил​ся в Долгий Мост. Прошел только полпути, и меня подвезла по​путная подвода. Получил пропуск и документы для Краснояр​ского МГБ и с попутной машиной выехал в Канск. Кубик одно время бежал за машиной, но скоро отстал и, как мне писали, домой больше не вернулся. В Канске ждал до ночи поезда, за это время два раза у меня проверяли документы.

Приехал в Красноярск утром, явился в комендатуру МГБ, сказали: «Придете завтра, переночуете в доме колхозника». Так я и сделал, сдал вещи в камеру хранения, а сам пошел по городу искать организации, ведущие строительные работы в Сухобузимском районе.

Нашел стройуправление Сельхозстроя. Поговорил с главным инженером, и он предложил мне работу мастера на строительст​ве Миндерлинской МТС. Я дал согласие и получил записку к про​рабу миндерлинского строительства и договорился, что зайду завтра – может, будут машины, идущие в Миндерлу. На следующий день получил направление в Сухобузимский РОМГБ и зашел в стройуправление. Машина должна пойти в Миндерлу с кирпичом для строительства вечером.
Договорился с шофером, где его встретить, и опять пошел побродить по городу и полюбоваться Енисеем. В назначенное время и в назначенном месте встретил машину и, погрузив свои вещи, выехал к новому месту назначе​ния.

Глава пятая

СУХОБУЗИМ – МИНДЕРЛА  –  ШИЛИНКА  – ОКБ
До Миндерлы было пятьдесят километров. Ехали часа три, дорога была плохая.

Подъехали прямо к квартире прораба. Я передал ему запис​ку главного инженера и сказал, что мне сначала надо съездить в Сухобузим и отметиться в МГБ. Как раз шла машина в Сухобузим, и я пристроился на нее.

Надо сказать, что по всем дорогам Красноярского края через определенные расстояния стояли шлагбаумы и патрули – проверяли документы. За время пути из Красноярска до Миндерлы у меня два раза проверяли все справки: так боролись с самовольными передвижениями «товарищей» поселенцев.


Миндерла была большое село, расположенное между двух ре​чек Миндерлы и Сухобузима. Имела три обособленных поселка, соединенных мостами. Кругом местность была безлесная, только к Сухобузиму начинался и тут же кончался небольшой лесок.

В Сухобузиме я пошел искать Таллицкого, но оказалось, что он в отъезде: он был техником сельхозотдела райисполко​ма и выехал по работе. Я едва уговорил его хозяйку разре​шить мне переночевать на сеновале; было уже поздно, и в МГБ я не попал. Утром тоже меня не приняли, и я пошел бродить по Сухобузиму. Это было село вроде Лазаревского, только расположенное по берегам речки Сухобузим. Речка небольшая, впадающая в Енисей, летом она почти пересыхала. Местность вокруг была равнинная, леса не было.
Пообедал в столовой и, по-видимому, отравился несвежими продуктами – меня начало рвать, знобить, и желудок расстроился. Залег на сеновал и всю ночь прометался в жару и бреду, что–то все время казалось. Утром едва поднялся, очень ослаб, но все же пошел в МГБ. Послали фотографироваться для удостоверения. Наконец получил направление в Миндерлу. Выехал к вечеру с попутной машиной и через час был в Миндерле.

Прораб устроил меня на жительство в углу, у одной старушки. Утром вышел на работу. Строилась большая МТС – кир​пичное здание, в некоторых местах оно было трехэтажным.

Прораб встретил меня не особенно радушно, у него работал десятником тоже поселенец, Василий Семенович, инженер-меха​ник. Скользкий человек и провокатор, как впоследствии выяснилось, но вполне устраивающий прораба. Тут сыграла роль записка главного инженера, ослушаться его он не посмел. Так я против воли своего непосредственного начальника начал работать на строительстве Миндерлинской МТС.

Очень скоро я забрал в свои руки все бразды управления и руководства работами. Прораб был малограмотный, бывший каменщик, но зато член партии, а Василий Семенович вообще ничего не понимал в строительстве, это, по–видимому, понял сразу главный инженер и послал меня.

Дело пошло хорошо: прораб занимался только снабжением, Василий Семенович работал на пилораме – все же механизм, а я руководил строительными работами.

На строительстве работало человек сорок, из них человек двадцать пять поселенцев, остальные – местные жители, главным образом женщины.

Изголодавшись по стройке, я с жаром взялся за организа​цию и производство работ. Здание начало расти, что очень не нравилось прорабу, он хотел строить МТС года три, а тут получалось, что к весне ее можно будет закончить. Когда я приехал, был заложен фундамент и сложены стены первого этажа наполовину. Был август, и я решил, что все наружные работы нам нужно закончить до зимы, чтобы зимой работать в тепле внутри здания. Составил план–график, согласовал его с директором МТС, а прорабу пришлось с ним согласиться. Директором MTС был Николай Иванович Бобровский, очень хоро​ший человек, гуманный и порядочный, он перестал разговаривать по вопросам строительства с прорабом, а обращался всег​да ко мне. Прораб всем этим был, конечно, недоволен и неод​нократно намекал об этом мне, но ничего сделать не мог, т.к. я выполнял все, что требовалось для строительства, и имел ав​торитет у директора. Люди работали с интересом, потому что я учитывал работу каждого и круговая уравниловка прекратилась.

На стройке работал западный украинец Залесский Исидор Васильевич, красивый парень, лет тридцати пяти, с очень мяг​кими манерами и обходительный. Он подружился со мной и, бла​годаря своей обходительности, скоро нашел мне отдельную ком​нату , куда я и переселился с максимально возможными удобствами.

Один раз в неделю все мы ходили на регистрацию в сель​совет, где принимал приезжавший на этот день уполномочен​ный МГБ. Это был молодой парень, не очень нас прижимавший, но регулярно повторявший, что отлучаться из Миндерлы можно только в пределах одного километра, за нарушение будет срок заключения! Правда, тогда еще не было предупреждения о том, что за самовольную отлучку – 25 лет каторжных работ (такую подписку с нас взяли в 1952–м году).

Я получал зарплату 600 рублей в месяц и наконец смог половину посылать Марусе с ребятами.

В сентябре мы закончили кладку стен и вышли па первое место среди строек МТС. К нам приехали корреспонденты и фотограф красноярской газеты. Записали фамилии передовиков производства: местных жителей, нескольких женщин и двух пьяниц-мужиков – для статьи в газету! Зафотографировали процесс работы и строительство в целом. Нас, «товарищей поселенцев» попросили уйти с постройки, чтобы случайно не попали на фотографию, остались только местные жители. Было категорически запрещено фотографировать ссыльных: еще кто-нибудь узнает в рабочем какого-нибудь профессора или инженера, хотя они и «равноправные граждане». К такому унижению мы давно привыкли и не очень расстраивались, видя это лицемерие.

В октябре мы подняли и установили фурмы над главным за​лом мастерских и к ноябрю уже покрыли всю крышу и вставили стекла в окна. На фасаде третьего этажа прикрепили надпись – 1950 год. Начались внутренние работы, мы отапливали здание железными печами и работали в тепле. В одном из тамбуров здания мы устроили столярную мастерскую, там работали, в основном, западные украинцы ссыльно–поселенцы. Там же и про​изошел разговор, в результате которого один из украинцев получил новый срок заключения 25 лет!

Антоненко был прекрасный столяр, но очень сварливый и неуживчивый человек, он всем и всегда был  недоволен, и часто высказывал это. Одно из его высказываний, произне​сенное в присутствии Василия Семеновича, стало достоянием уполномоченного МГБ, и он дал ему ход! Антоненко сказал: «Свиньи у нас на Западной Украине были хорошо откормленные, не то, что в Советском Союзе, где свиньи и на свиней не по​хожи». Вот эта фраза и легла в основу обвинения его в анти​советской деятельности, и много позже, в 1952 году, его осу​дили на 25 лет лагеря!   Основным свидетелем был Василий Се​менович, и тогда мы узнали его настоящий облик.

Шел 1950 год, и все пока было нормально и спокойно, люди зарабатывали достаточно, чтобы питаться и жить.

Наступил 1951 год. Мы: Борис Пчельников – инженер–энер​гетик, Залесский, я и Николай Гребнев, молодой парень, по​павший в лагерь со школьной скамьи за стихи с критикой Сталина, – собрались встретить Новый год.  Собрались на кварти​ре  у  Пчельникова. Купили бутылку красного вина и устроили встречу.  Николай прочел свои новые стихи: 

Напрасно товарищи пили вино, 

Двенадцать часов ожидая. 

Но год пролетел,  нам не дав ничего. 

Все та же судьба роковая!

Вот  снова мы вместе, и снова мы ждем, 

Надежду в душе не теряя, 

И ровно в двенадцать все дружно встаем, 

Бокалы с вином поднимая! 

Стихи всем понравились, и я их запомнил.

1951  год принес мне новое. В марте месяце, когда были закончены все основные  работы по зданию мастерских МТС и оставались только малярные, прораб осуществил свое желание и уволил меня с работы в связи с сокращением объема работ. Я остался без работы.  Начались поиски. В Миндерле работы не было.  Я обратился в Сухобузим, навестил Таллицкого и встретил у  него Георгия Евгеньевича,  который тоже приехал по переводу  из Лазаревского.  Таллицкий  продолжал работать техником  строителем,  а Депельпор вел хозяйство. Я всегда с удовольствием посещал этих людей,  они были очень радушны и гостеприимны, и с ними было интересно,  хотя по некоторый вопросам мы имели различные мнения.

В Сухобузуме работы в данный момент не было,  обещали к лету, но в деревне Шилинка, за 12 километров от Миндерлы, началось строительство поселка для Особого конструкторского бюро МГБ, и туда нужны были работники.

Вернулся домой, и на следующий день, без разрешения, мы втроем отправились в Шилинку. Шли по зимнему санному пути, сначала полем,  а потом перелесками, была очень хорошая зимняя погода. Мы любовались зимним убором леса, и не заметили, как дошли до места.  Шилинка была расположена в стороне от тракта, километров за пять от Шилы, большого села на самом тракте.  За Шилинкой начиналась тайга, и строительство было начато в самом лесу, в довольно живописной местности.
Мы встретились с прорабом строительства, также поселенцем, и договорились о работе. Надо было получить еще санк​цию начальника ОКБ, полковника МГБ.  Он должен был приехать через две недели. Пришлось ждать и подтянуть ремень.

Через две недели пошел опять в Шилинку на прием к на​чальству,  приняли на работу десятником.  Переехал на строи​тельство,  предварительно поставив в известность уполномо​ченного МГБ.

Рабочими на строительстве были заключенные-бытовики с небольшими сроками. Была небольшая зона, обнесенная проволокой, и барак на пятьдесят человек.  Охрана была малочисленной – человек пять, режим не строгий.  Работали без конвоя. Среди заключенных почти не было строителей, и мне пришлось на деле показывать приемы плотницной и печной работы,  благо я был в этом умудрен.

Поселок должен был состоять из трех двухэтажных, руб​ленных из брусьев домов, четырех одноэтажных, тоже брус​ковых домов, магазина, столовой, бани и других хозяйствен​ных построек, все деревянные.  К моему  приезду был построен наполовину только один дом,  остальных построек еще не на​чинали. В этом доме в первом этаже, еще без крыши, разме​щались:  контора строительства,  склады и общежитие для ра​ботников.  В общежитии жили трое, считая меня: Лернер Моисей Абрамович, инженер-проектировщик – будущий работник ОКБ, Никодимыч (так все его звали), кладовшик строительства, и я – десятник. Все мы имели стаж лагерей и были  «товарищи посе​ленцы».
В комнате стояла железная печка и было тепло, когда она топилась.  Крыши не было, поэтому мы жили под постоянным дождем,  так как на потолке  снег таял и доставлял нам немало хлопот.  Койки покрывали кусками толя, но все равно постели были постоянно сырыми.

Стройка подвигалась, уже  к июню два двухэтажных дома были готовы, в одном разместилось ОКБ, а в другом прибывшие  и  прибывающие сотрудники, все,  как правило, ссыльнопоселенцы. Переехали в Шилинку  и начали работать и Александр Александрович Таллицкий, и Георгий Евгеньевич Депельпор. Я перетащил в Шилинку Исидора Васильевича и многих  других миндерлинцев.

В сарае для дров  по моему  проекту мы оборудовали поме​щение для работников стройучастка. Было три комнаты и кухня. Зато мы имели свой  угол, на который никто не мог позариться. В  нашей хибаре жили:  бухгалтер  с женой, Юрий Алексеевич и Мария Юрьевна, нормировщик с женой  Рывкины, Никодимыч с Исидором Васильевичем и в маленькой комнате, 3 на 2 метра, я.  Прораб жил в двухквартирном доме, построенном для руковод​ства.

В мае  прибыл начальник ОКБ; полковник МГБ, конечно, нашел непорядки на стройке – не было шнура для отбивки линий на плотницких работах. Я несколько раз ставил вопрос о шнуре, но его не  привозили.  Вот полковник и раскричался: «Кто руко​водит работами? Что за бездушное  отношение к делу! Кто де​сятник?» Я явился и спокойно заявил: «Шнур  затребован давно, а его не везут.  Не стоять же на месте и  не работать. А насчет души, будьте добры спрашивать работу, а душу ос​тавьте в покое!»    Полковник осекся, сказал: «Я проверю!» – и ушел. Вечером мы пришли с работы, а тогда еще жили в первом доме, рядом с конторой, и начали ужинать.

В конторе были прораб и полковник. Слышим разговор:

Полковник: «У нас в складе нет порядка, надо проверить наличие материалов и конструкций, все ли завезли и чего не хватает. Назначьте комиссию, пусть за два дня дадут ясную картину!»
Прораб: «Слушаюсь. Завтра назначу комиссию в составе нормировщика,  бухгалтера и кладовщика».

Полковник: «Я бы назначил десятником Соколова, он внушает больше доверия». Оказывается, и строптивостью можно завоевать доверие!

В течение лета раза два в Шилинку заезжал директор МТС Бобровский, он по–дружески со мной разговаривал и приглашал переехать в Миндерлу  на работу  прорабом МТС:  «Строительство здания мастерских МТС закончено, и прораб Сельстроя уже уехал, надо бы закончить расчеты с Сельстроем и достраивать МТС, так как здание мастерских стоит в голом поле и далеко от селения.  Надо строить поселок,  ограждения, электростанцию, контору, гараж и другие постройки. Пока нет ассигнований, будем строить хозспособом».  Я не возражал. Меня самостоятельная  работа привлекала, и я решил поговорить с полковником начистоту, чтобы не было неприятностей. Ведь в  такой организации можно было ожидать всего,  что хочешь. Случай представился скоро. Мы встретились с полковником на стройке, и завязался разговор о строительстве и призвании к этому делу. В разговоре я высказывал свою неудовлетворенность и желание перейти на самостоятельную работу в МТС.  Полковник помолчал, но сказал: «Насильно никого держать не  буду.  Согласуйте воп​рос с главным инженером ОКБ,  если он согласится, я не возра​жаю».  Исполнял обязанности главного инженера Лернер, с кото​рым мы жили вместе почти два месяца и который очень меня ценил. Он категорически воспротивился моему уходу. С большим трудом  все же  удалось его уговорить.

В октябре месяце (уже была зима), я рассчитался с ОКБ и переехал в Миндерлу. Директор поселил меня в главной конторе МТС,  отдав под жилье кабинет главного агронома, который, хоть и согласился на это, но, как показало дальнейшее,  затаил в душе на меня злобу: «Какой-то ссыльный «негр», а о нем заботятся!» Я это почувствовал и сказал об этом директору. Он меня успокоил и сказал: «Обойдется и без кабинета».

Я начал работу прорабом МТС опять с кадрами ссыльно-поселенцев, которых каждый месяц прибавлялось.

Глава шестая
МТС – МИНДЕРЛА

Я  поселился в длинном  одноэтажном деревянном рубленом здании,  составленном из пяти домов (раскулаченных еще в 1931  году жителей). Здание было ветхое,  покосившееся, соеди​ненное длинным коридором.  Это была контора МТС,  она стояла у самого тракта Красноярск–Енисейск, в средней части Миндерли.
Завхоз МТС, местный житель (но побывавший тоже в лагерях по «бытовой статье»), как он говорил, встретил меня радушно, как «своего». Он считал,  что я контрик, и он возьмет надо мной шефство, и я буду его слушаться и делать так, как ему нужно.  Сначала я присматривался и не топор​щился, во всем с ним советуясь, но, как только он сунулся в вопросы организации и оплаты работ, я его сразу осадил и посоветовал заниматься своим делом – заготовкой материалов. Он встал на дыбы и вздумал интриговать, но директор быстро поставил его на место, и с тех пор  он начал со мной считаться как с равным. Остальные годы мы жили с ним дружно.

Каждое воскресение я ходил в Шилинку на лыжах. Навещал своих старых приятелей.  Утром в понедельник, еще в темноте, я вставал и отправлялся в обратный  путь. Однажды я потерял в темноте дорогу и  заблудился.  Наткнулся на волчьи следы и перетрусил, вернулся обратно в Шилинку и опять пошел, когда начало светать.  Пришел на работу, конечно, с опозданием.

Каждый месяц по тракту мимо нас  провозили этапы ссыльно-поселенцев. В  большинстве  случаев  они делали в Миндерле остановку  и грелись в клубном помещении.

Конечно, мы спешили к клубу в надежде встретить знако​мых или узнать последние новости, ведь заключенные  знают иногда больше, чем вольные. Так я встретил колымчан: Шахлина Владимира Ароныча, экономиста, отбывшего 10 лет на Колыме и работавшего там по вольному  найму (а сейчас его забрали и  привезли в ссылку), и  доктора ОЛПа Березовского, окончившего 15 лет и тоже привезенного в ссылку.

Первой моей работой в МТС были расчеты с Cельстроем, со старым моим прорабом. Проверка установила, что Сельстрой, в лице моего бывшего начальника,  перебрал за строительство тридцать тысяч рублей, эта сумма и была удержана, к большому огорчению прораба и с таким же  злорадством с моей сто​роны, в  окончательный расчет!

Зимой мы заложили фундамент новой конторы МТС и к весне подвели ее  под крышу. В августе  она была закончена полностью, и мы, с санкции директора, устроили торжественный вечер в честь окончания первого объекта.

Так как наш коллектив строителей состоял, в основном, из ссыльно-поселенцев, директор не счел возможным  явно нас приветствовать на нашем торжестве, но поручил это сделать главному  агроному.

В самых больших комнатах новой конторы мы соорудили столы, женщины наготовили всяких кушаний, купили вина, и получилось неплохо.

После  агронома сказал и я несколько слов, затем присту​пили к пиршеству. Было человек шестьдесят и своих и приглашенных. Были танцы и песни,  прошло все хорошо и чинно.

Потом директору был нагоняй из райкома, а он еще выделил на это деньги.  Директор как-то отговорился, а мы были очень довольны и почувствовали себя равноправными участниками строи​тельства.

Из Шилинки постепенно все старые строители перебрались ко мне.

Район был насыщен ссыльными, везде работали ссыльные, только на руководящих постах сидели полноценные  «арийцы». Слово «поселенец»  забылось, да и какой мог быть поселенец, если ему  не давалось ничего,  что дало бы ему возможность действительно поселиться,  он был просто рабочей силой, которую можно было перебрасывать с места на место по потребности хозяйства или хозяина.
Контору МТС переселили в новое  здание. Старое я стал ремонтировать, договорились, что в нем будет общежитие строи​телей, сделал новую планировку на десять комнат и два входа. Ремонт закончили зимой, и все старые строители переехали на новые квартиры.

Усадьба МТС с нашей помощью благоустраивалась: закон​чили ограду, отремонтировали жилой фонд и старые производст​венные постройки. За 1952  год сделали много.

Зимой я получил телеграмму. Ко мне ехала Маруся с младши​ми – Леной пяти лет и Димой – четырех лет. Директор дал свою легковую машину, чтобы встретить их в Красноярске, меня в Красноярск не пустили. Поехала Женя – мой кладовщик.  Дату  прихода поезда я перепутал, и машина ушла на сутки раньше.  Это  выяснилось уже в Красноярске, и Женя, связавшись по телефону с Бобровским, договорилась не гонять машину по плохой дороге, а дождаться поезда. Так они ждали еще сутки. Когда поезд пришел, Женя по​бежала по перрону, крича: «Соколовы есть?» Откликнулись, сели в машину,  закутались (я послал три тулупа, собирал по всему селу) и поехали. Приехали вечером. Я схватил Димку и понес в дом. Он меня спросил: «Ты кто?»  Я ответил: «Папа», и он принял это как должное –  был, по–видимому, подготовлен.

Маруся прожила у меня около месяца. Ребята ходили со мной на строительство, в МТС и  гуляли по селу, их очень интересовали собаки, которых в Миндерле было множество. В каждом доме была собака, а в иных и по две, такого количест​ва собак они, конечно, не видали, в Москве их нет.

Перспектив на мое освобождение не было никаких и в то же время жить в условиях постоянного страха, что за мной придут, было невозможно.  При моем положении меня могли в любое время перебросить в другое место.  Куда бы тогда делась Маруся с ребятами – кругом чужие люди. В Москве все же ря​дом свои, родные.  Решили ждать у моря погоды и со мной пока судьбу ребят не связывать.

Поахали обратно в Москву. До Красноярска опять на ма​шине.

Приближался 1953 год. Планировали в новом году по​строить электростанцию,  склады, жилые дома и арку.

Тем временем я  заболел: стал катастрофически худеть, появилось отвращение к еде и боли в желудке. В Сухобузиме врач Марк Соломонович, тоже  ссыльный, дал мне направление в Красноярск в онкологическую больницу с диагнозом «рак». МГБ разрешило выезд, и я поехал.

Мне было сорок семь лет!

В больнице установили, что у  меня просто гастрит. Прав​да, я особенно не волновался: было все равно. Вернулся и сел на диету, стало лучше.

Начались допросы по делу  Антоненко.  Однажды ночью меня разбудили и пригласили в  сельсовет. Там меня встретили замнач МГБ Звягинцев и следователь из области.  Начали разго​вор: «Что Антоненко говорил о свиньях?» – «Ничего не знаю». Повысили голос и потребовали, чтобы я подтвердил его выска​зывания. Я ответил: «Я уже человек пожилой и знаю, что зна​чит оговорить человека,  поищите помоложе». Звягинцев рявкнул: «Мы Вам испортим карьеру!» – «Моя карьера давно кон​чена, а если Вас не устраивает инженер на должности десятни​ка, я могу работать рабочим!» – «Идите!» На этом мое учас​тие в этом деле кончилось. А остальные, особенно «западники», не выдержали и дали показания, какие нужны были следствию. Их тоже вызвали этой ночью. Через несколько дней опять но​чью стук в дверь, открываю. Входит Звягинцев, осмотрелся: «Неплохо живете. Оденьтесь,  пойдете к Антоненко, будете понятым».  Антоненко жил рядом, в комнате.  Оделся, пошли к соседу.  Звягинцев сделал обыск,  составил акт, дал расписать​ся.  Ничего, конечно, не  нашли.  Антоненко арестовали и увезли с собой. Больше Антоненко я не видел.  Суд был в Красноярске, туда возили всех свидетелей.  Главным свидетелем был Василий Семенович. Антоненко дали 25 лет! 
Так закончился 1952-й год!

1953 год начался весело. Все переехали на новые квар​тиры в старом доме. Только одну комнату отдали трактористу МТС, комната была рядом с моею.

Нам утвердили план строительства и выдали средства, поверили в наши силы!   Начали строительство двухквартирных домов и заготовку материалов. Взяли лесосеку и организовали лесозаготовки.

К весне дома срубили,  а к маю подвели под крышу. 
В июне прибыли новые  ссыльные,  специально в МТС, на строительство. Поселили их в еще не отделанные дома на усадьбе МТС.
Директор взял, в порядке помощи колхозному  строительству, подряд на строительство телятника в соседнем колхозе, в Шиле, за восемь километров  от Миндерлы, ближе к Енисейску.

Пришлось организовывать стройучасток в Шиле и переводить туда часть людей, чтобы они жили на месте работы, не  тратя силы на переходы. Туда поехали люди, вновь прибывшие.

С новым пополнением прибыл Конокотин Орест Николаевич  (о нем упоминает писатель Дьяков в книге  «Повесть о пережитом»), старый член партии, уже  пожилой, очень приличный и порядочный человек. С ним прибыло еще несколько человек и, в частности, вновь назначенный врач Миндерлинской амбулатории, Шуфер Феофания Яковлевна,  тоже старый член партии, за​вершившая, как и Конокотин, 15 лет в заключении. Ей я обязан улучшением состояния моего здоровья – она назначила мне разные уколы и вливания, и я ежедневно, до работы, ходил в амбулаторию, и мне, без очереди, делали все  эти процедуры.

                                                           Как поздней осени  порою, 

Бывают дни, бывает час, 

                                                              Когда повеет вдруг весною, 

         

И что–то встрепенется в нас! 

Ф.И.Тютчев

ЧАСТЬ      Т Р Е Т Ь Я

Р А 3 О Б Л А Ч Е Н И Е

1953 – 1961  годы

                                                                          Будь проклят тот 

                                                                            Отныне и до века, 

Кто думает, тюрьма 

Исправит человека!

   Из тюремных поговорок
Глава первая

СМЕРТЬ «ДОРОГОГО»

КРАХ    «ШЕФА»
Март месяц принес нам новые надежды. Умер Сталин! Мы с интересом следили за действиями «старичков»: (так мы называли старых членов ЦК), как  они забрали власть в свои руки,  от​странив молодых.

Я начал собирать газеты с речами и выступлениями, на​деясь когда–нибудь сопоставить их с последующим.

Пока все шло тихо. Выпустили «ворошиловцев» – так назы​вали амнистированных уголовников.  Увеличились случаи преступлений.

О нас ни слова, но в газетах появились либеральные нотки.

 9–го апреля написал заявление Ворошилову,  описав все по порядку, начиная с 1938  года. Закончил его так: «Товарищ Ворошилов, я не  прошу  ничего противозаконного, законы Со​ветского Союза в состоянии меня полностью защитить, дело только в их применении.  Прошу ко мне применить Советские законы, которые для меня являются наиболее  правильными из всех законов мира».

Послал с обратным уведомлением о вручении адресату. Получил 20–го мая сообщение о вручении моего заяв​ления секретариату Верховного Совета. Ответа я не получил. 
В июне, находясь на почте в Шиле, я услышал за перего​родкой разговор почтальона с заведующим почтой: «Сколько он людей без вины загубил!» Я насторожился и через некоторое время услышал, что это касается Берии, которому не удался  переворот по захвату власти в СССР.

У нас настроение поднялось. Газеты полны обвинений и разоблачений Берии.

Написал опять заявление Ворошилову  24-го июля. В заявлении назвал  Берию «врагом народа» и, описав опять все по порядку, закончил:  «…прошу  защитить меня от произвола работников МГБ и дать мне возможность в нормальных условиях дожить свою жизнь».

Сменили начальника МГБ. Сняли Звягинцева, послали в кол​хоз председателем, там его забаллотировали, и он исчез в неиз​вестном направлении.

Тем временем строительство идет своим чередом. Мы рабо​таем и ждем! И я дождался!

Бобровский  уехал в отпуск. Его заместителем остался Фирсов, главный агроном.

У нас работала пилорама, и мы впрок заготавливали лес и пиломатериалы. Раньше с пилорамы тащили все: кто доску, кто обрезку, а кто отберет себе что надо и увезет целый воз.

Я  прекратил это дело и заставлял выписывать все материа​лы через бухгалтерию за деньги.  Многие местные жители все личное строительство вели за счет МТС, и вот я это дело пре​кратил!  Конечно, сразу нажил много врагов, и они ждали только случая, чтобы со мной разделаться. Случай наступил: Бобров​ский уехал. Партийное  собрание МТС рассмотрело положение со строительством и пришло к выводу, что оно ведется плохо, некачественно, прораб занимается вредительством и прямым хищением, продает пиломатериалы,  а деньги прикарманивает. Вы​несли соответствующее решение с передачей дела  прокурору и следственным органам!  Все это было бездоказательно, не под​тверждено фактами, но при моем общественном положении могло кончиться для  меня плохо.  Тем более  заместитель директора, лицо,  от одного слова которого весь шум мог бы кончиться ничем, хранил полное молчание,  пресекая явно абсурдные вы​ступления.

В тот же день мне сообщили о решении партийного собрания. Я возмутился и подал Фирсову рапорт с требованием немедленно создать комиссию по обследованию строительства с привлечением представителя из района. Здесь  же я писал, что впредь до заключении комиссии от работы отстраняюсь, так как при создав​шихся условиях работами руководить не могу. Фирсов растерялся, просил меня отредактировать акт комиссии о том, что все отмеченное в решении не  соответствует дей​ствительности, и сам первый подписал, подписали его и дру​гие члены назначенной комиссии.  Я начал работать.    Но Фирсов был беспартийный, и партийные решения приостановить было не в его силах.   Но тут,  на счастье,  вернулся раньше времени из  отпуска Бобровский и тотчас прекратил и разрушил все интриги.  Меня  он успокоил.   На этом дело и закончилось.

Но еще до приезда Бобровского, началось новое дело. 19–го июня при выезде на строительство в Шилу я был избит местным жителем, членом партии, в то время курсантом школы механизации сельского хозяйства Осетровым, мужем одной из моих работниц.

Осетров  предъявил мне в грубой форме претензию, по​чему я не даю его жене легкой работы?  Недавно я снял его жену с работы кладовщика,  поймав ее на хищении красок из склада.

Я ответил Осетрову, что работу я не выбираю, а какая требуется по    ходу  стройки, на ту я и ставлю рабочих. Тог​да Осетров схватил меня за горло, повалил на землю и на​чал бить.  Я не сопротивлялся,  так как, во-первых,  он значи​тельно меня моложе и сильней,  а во-вторых, я знал какие результаты могут быть, если я ударю «члена партии!»

Увидев, что я задыхаюсь, Осетров меня отпустил, но по​том, спохватившись,  опять догнал меня уже в машине и еще раз ударил.

Я вернулся в МТС и немедленно составил акт с участием свидетелей – это были шофер и десятник, которые ехали со мной (оба ссыльные), в присутствии и.о. директора Фирсова.

Затем поехал в амбулаторию, и Феофания Яковлевна, осмотрев меня,  занесла в мою карточку – «следы пальцев и кровоподтеки на горле». Справку  она дать побоялась. 

На следующий день я был в Сухобузиме и  подал заявление с приложением акта о привлечении Осетрова  к уголовной от​ветственности.

На моей копии заявления секретарь суда расписался в приеме заявления.

Я уехал домой и стал ждать правосудия.

Все, что сберечь мне удалось,
Надежды, веры и любви,
В  одну молитву все слилось:

Переживи, переживи!

Тютчев

Увы, что нашего незнанья 

И беспомощней и грустней? 

Кто смеет молвить: до свиданья 

Чрез бездну  двух или трех дней?

Тютчев

Глава  вторая
НАСЛЕДИЕ И  НАСЛЕДНИКИ ВЫШИНСКОГО
Заявление я  передал в суд 20 июля 1953-го года. 1 июля я зашел в  суд и сделал вопрос: «Когда будет рассматри​ваться дело по моему  заявлению?» Судья Балашов в присутствии прокурора  Сухобузимского района ответил: «Дело будет рассмотрено в  порядке  очереди, не ранее месяца!»
3 июля я послал жалобу прокурору Красноярского края. Опи​сал суть дела,  сообщил ответ судьи и просил защитить мои права в соответствии с  законом  «о борьбе с хулиганством».

5 июля ко мне в комнату днем ворвался пьяный рабочий МТС, местный житель Штыкин, и на мой отказ дать ему патефон хо​тел меня ударить. Прибежавшие  за ним родственники его увели, он упирался и  говорил: «Ссыльных надо бить,  за это ничего не будет. Осетров его бил, и ему  за это ничего не было».

Что мы, «равноправные граждане», поставлены вне закона, стало понятным и для малокультурных простых людей.

10 июля я  послал жалобу в Москву  Генеральному  Прокурору и копию прокурору Красноярского края на волокиту народного суда и указал на новую попытку избиения.  Просил назначить слушание дела как можно скорее и на месте, в Миндерле.

Тогда же я получил, в копии,  письмо прокурора Краснояр​ского края Мильдера начальнику управления министерства юс​тиции по Красноярскому  краю о том, что направляется мое заявление и предлагается принять меры к быстрейшему рассмот​рению дела Сухобузимским нарсудом.
 
14 июля Управление  министерства юстиции по  Краснояр​скому краю прислало судье Балашову, в копии мне письмо: «Прошу немедленно назначить депо к слушанию и рассмотреть по существу, о результатах сообщить».

Тем временем я получил одно за другим два письма, ко​нечно в копии,  от  судьи Балашова.  Одно было адресовано прокурору  Сухобузимского района: «При этом Нарсуд направляет Вам заявление Соколова Ю.Н. для проверки и представле​ния в РК КПСС».  Письмо датировано 30/VII 53 г.

Другое было адресовано ЦК КПСС, копия мне, и кончалось: «... без Вашей санкции рассматривать заявление не могу».
18 июля получил письмо, в копии, от прокурора Красноярского края на имя прокурора Сухобузимского района: «Поручите милиции расследовать указанные в заявлении факты».

Расследования никакого не было!

25 июля послал заявление-жалобу Министру внутренних дел Круглову с изложением существа дела и волокиты.

Ответа не  получил.

6 августа опять написал в Министерство юстиции по Краснояр​скому краю   жалобу на волокиту с вопросом, имеют ли право члены партии нарушать законы СССР безнаказанно?
14 августа получил письмо, в копии, на имя судьи Балашова от Управления Министерства юстиции по Красноярскому краю о том, что «вторич​но обратился с жалобой Соколов Ю.Н. Прошу назначить дело к  слушанию. О результатах сообщить  к 25 VIII 53 г».
Но дело не назначалось к слушанию, а Осетров ходил с поднятой головой, бросая на меня волчьи взгляды.

31 августа написал короткое язвительное сообщение Начальнику Управления Министерства юстиции по Красноярскому краю о том, что все его указания о рассмотрении дела  судьей  Ба​лашовым оставлены без внимания.  Указал все №№ писем и даты и закончил: «...о чем и ставлю Вас в известность!»
После этого из Министерства я копий не получал, но Бала​шов  зашевелился (видимо,  ему без копий написали что–то действенное), и прислал мне две  копии ответов Министерству:  первую от 5 сентября, что «уголовного дела нет,  а заявление Соколова на​правлено в РК КПCC, так как дело члена КПСС без проверки Райкома суд не может рассматривать как уголовное дело».
В Красноярске, по–видимому, не удовлетворились таким от​ветом,  потому что 7 октября я получил копию второго письма Балашова опять Министерству. В письме было то же самое, что и в пер​вом. Кроме того я получил,  уже  на свое имя, письмо от проку​рора Сухобузимского района. В нем сообщалось:  «Ваше заявле​ние направлено в РК КПСС для принятия мер».
А тем временем 12-го октября при выходе из кино меня схватил за руку Осетров и с руганью потащил в темноту. Было часов 11 вечера, темнота хоть глаз выколи, на улице Миндерли фонарей не было. Я резко дернул руку и вырвался.  Сразу метнулся в темноту в противоположную сторону и быстро пошел домой кружным путем.  Прошел через огороды, через колхозный двор и  через забор  перелез к себе во двор.

Случаи расправы в темноте в Миндерли не новость, сплошь и  рядом находили людей с распоротыми животами, и виновных не находили. Миндерли – старое  поселение, образовавшееся еще при татарах и в царское время  заселенное ссыльными уголовни​ками, отбывшими каторгу.  Здесь до настоящего времени сущест​вует круговая порука меду местными жителями, так что виновных не найдешь.
На следующий день я поехал в Сухобузим, подал заявление и лично пошел на прием в МГБ, к прокурору, и в РК. В заявле​нии я, описав дело, требовал моего перевода в другое место, если с хулиганом местные власти не в состоянии справиться. Мне обещали принять срочные и действенные меры.

Еще через день Осетрова вызвали в Райком, и, вернувшись, он стал ходить с опущенной головой, а при встречах со мной здороваться наклоном головы, на что я не отвечал, но он продолжал кланяться.
Все что сберечь мне удалось, 

Надежды, веры и любви, 

В одну молитву все слилось: 

Переживи, Переживи! 
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Говорили, что ему дали выговор  по партийной лиши, но мне об  этом никто не сообщил.

Так закончилась моя попытка попросить защиты у закона уже  по уголовной  линии.  Оказалось, что закон существует не для всех, для некоторых законы не  писаны!

Все же я не мог в это поверить и написал в ЦК КПСС Маленкову. Описал все как было, всю волокиту,  ответы Балашова о привилегированном положении членов партии перед законом и задал вопрос:   «Неужели члены партии могут совершать уголовные, наказуемые законом преступления и не подвергаться судебно​му преследованию?»

ОТВЕТА    Я    НЕ    ПОЛУЧИЛ!

Шло время.  1953-й год подходил к концу.  Он омрачился еще одним происшествием.
 Было Рождество или предрождественские праздники, и все гуляли,  пили,  орали, пели.  Пили и рядом с моей комнатой, где жил тракторист (местный житель).  Я на всякий случай закрыл дверь на ключ, и мы с Орестом Николаевичем Конкотиным сидели и беседовали.  Вдруг в соседней комнате поднялся крик, и пьяная компания вывалилась из комнаты в сени, и уже ясно до нас донес​лось: «Пойдем жидов бить!» Наша дверь затрещала, кто–то ее рванул еще сильнее, и, вырвав замок, в комнату ввалились совер​шенно пьяные тракторист   (мой сосед) и с ним еще человек пять. С криком «Бей жидов» он бросился на Ореста Николаевича и уда​рил его по голове. Я кинулся его останавливать, а он бросился на меня.  Пока внимание всех было занято мной, Орест Николаевич выскользнул из комнаты и побежал за нашими ребятами. Я в это время,  отшатнувшись от удара, упал на диван, не прекращая уговаривать ребят, которых я всех знал, унять буяна. Действи​тельно, они его схватили и утащили из комнаты. Вернулся Орест Николаевич с нашими ребятами. Они пробыли у меня остаток дня и вечер. Починили дверь и ручку снаружи привинтили совсем слабо, чтобы она легко отрывалась при небольшом усилии. Это в дальнейшем сослужило мне хорошую службу.

Ночь я не спал, все нервничал, ждал еще нападения, на утро раздался стук в  дверь, я открыл, передо мной стоял вчерашний буян: «Юрий Николаевич, очень прошу меня простить, я не знаю, что со мной случилось!» На глазах у него были сле​зы, и он был очень смущен и растерян.

Я знал его как хорошего парня и чувствовал его искреннее  раскаяние,  поэтому, успокоив,  я чистосердечно его простил. На этом эпизод и закончился.

Новый  год встретили большим коллективом, уже никто не придирался.   Дышать становилось легче, обращение с нами упростилось.  Ходили слухи, что всем выдадут паспорта и раз​решат ехать куда хочешь.  Газеты пестрели либеральными выступлениями и ссылками на точное соблюдение законности.  Появилась статья Генерального Прокурора Руденко.

Вновь появились надежды на справедливость.

14 февраля 54 года написал заявление на имя Генерального Прокурора с полной характеристикой моего дела и ссылками на выдержки из его статьи. В  заключение я писал:  «Прошу не  помилования – помилования  просят виновные, я же ни в чем не виноват».

25 февраля я  послал дополнительное  заявление, касаясь моей жизни с 1920–го года. Заявление возникло в связи с тем, что «наследники юриспруденции»  заявили Марусе,  когда она была в прокуратуре,  что я два раза был судим.

Я писал, что ни на одном суде я не был и ни одного судью в глаза не видел, и в том и в другом случае я был осужден заочно органами административной, а не судебной структуры.  Выступить и разбить предъявленные мне обвинения мне не представлялось возможным. Все делалось так, как хо​телось следственным органам, которые и оформляли материал не объективно.  Поэтому версия  о двух судимостях не имеет под собой никакого юридического основания.

Директора МТС Бобровского перевели в Райисполком и из​брали заместителем председателя райисполкома.

На его место прибыл новый – Раковская Любовь Львовна. Конечно, мои недруги прожужжали ей уши всякими поклепами на меня. И она, пригласив меня  обойти строительство, прямо об  этом сказала, и добавила, что  она обо мне все  знает из более достоверных источников, и мне беспокоиться нечего, но все же не  надо дразнить чертей.  Оказывается, она в Краснояр​ске встретила инженера Лернера (он работал теперь в ОКБ в Красноярске), и он меня рекомендовал с самой лучшей стороны. В частности, он сказал: «Соколов может  сделать за один день столько,  сколько другому  надо потратить на это целую неделю!»
По-видимому, Раковская была какая-то дальняя родственница известного Раковского и находилась в почетной ссылке, так как оставалась членом партии.  Она была очень хорошим человеком, очень грамотным и развитым,  со всеми особенностями старых ин​теллигентов,  хотя ей было не более 50-ти  лет.
19 февраля 54  года я опять написал короткое заявление Генераль​ному Прокурору, перечислил все даты подачи предыдущих заявле​ний и просил сообщить, получены ли мои заявления, приняты ли меры к рассмотрению и в каком положении находится дело.
Ни на одно заявление я так и не  получил ответа!

Еще раньше, в  сентябре,  началась выдача нам паспортов и разрешалось выехать в желаемую местность, но с ограничениями. Опять статья 38  паспортного режима. Но, конечно, это было лучше, чем «за отлучку  за пределы населенного пункта 25 лет каторжных работ».

Еще летом 1954-го года  работавший у  меня на строительстве китаец  (ссыльный) заболел клещевым энцефалитом.  Он ра​ботал одно время на лесозаготовках, и его, по–видимому, укусил особый  клещ.  У него поднялась высокая температура со страшными головными болями, местные врачи не могли установить диагноз. Один Орест Николаевич был знаком с этой болезнью еще по тайшетским лагерям, и он сказал: «Это клещевой энцефалит». В дальнейшем его диагноз подтвердился.  А между тем  больной встал, температура спала, но сознание помутилось, и он вел себя как сумасшедший, пугая  людей, т.к. физически он был очень сильный и люди боялись, что если ему что-то взбредет в голову, он может изуродовать.  Он действительно был очень нервный и вспыль​чивый. Вызвали из Красноярска машину. Однажды утром я услы​шал за дверью какое–то царапанье, в то же время в окно мне крикнули, что Иван (так звали китайца) пошел ко мне. Вот тут–то и пригодилась слабо прибитая дверная ручка. Иван дернул за ручку – дверь заперта,  он разозлился и со всей силой рванул дверь, ручка легко оторвалась;  не зная, что делать, он повернулся и пошел дальше.  На следующий день пришла машина из психодиспансера и его увезли.   Сказали, что эта болезнь пока  неизлечима.

Наконец 18–го октября меня вызвали в Сухобузим за полу​чением паспорта и документов на выезд. Мы поехали с Устиновым, тоже  ссыльным и тоже вызванным на получение  паспорта.  Гово​рили,  что процедура длится три дня.  Но Устинов решил провер​нуть операцию в один день. «Надо только смазать», – сказал он.  И смазал. Мне  пришлось тоже вложить пятьдесят рублей, и действительно, нас принимали без всякой очереди, и в тот же день мы получили все документы. Я зашел в райисполком к Бобровскому,  он душевно поздравил меня,  пожелал всего хорошего и дал прекрасную характеристику.  Через два года он умер от рака.

На следующий день я съездил в Красноярск и заказал на 25-е октября билет до Москвы. Билет должны были доставить Лернеру, который работал в Красноярске.

Вернувшись в Миндерлу, я отправился к Раковской с сооб​щением о моем отъезде. Она поздравила меня и попросила подо​брать заместителя.

У меня работал в качестве рабочего техник-строитель (то​же ссыльный), я его рекомендовал на  свое место.  Как показало дальнейшее, он оказался большим прохвостом, но я его здорово проучил.  Он спелся с моими недругами, во главе  с главным ин​женером МТС, и решил совместно с ним  напоследок мне нагадить. Он начал при сдаче объектов строительства придираться и требо​вать включения в акт передачи оговорок, порочащих меня в час​ти качества и объема выполненных работ.  Начал распоряжаться на стройке, не подписав акта передачи, вообще начал вести себя со мной вызывающе и нагло, надеясь на моих недругов. На ут​ренней разнарядке, 22 октября,  он начал открыто в присутствии рабочих отменять мои указания,  правда, его никто не послушал, но я возмутился и предложил ему покинуть стройучасток. Он ушел, сказав, что идет к директору и все ему доложит. Действи​тельно, он пошел к директору  и начал обливать меня грязью. Раковская его выслушала и вызвала меня.  А он сидел у нее в кабинете,  предвкушая мое поражение. Я пришел. «В чем дело?» – спросила у меня директор.  Я  сказал, что товарищ неправильно подходит к руководству работами и с работой не справится.  «Я так же думаю», – сказала Раковская и, не дав сказать неудачнику слова, предложила ему выйти. Потом спросила меня: «Кого же мы все-таки подберем на строительство?» На строительстве школы в Миндерле работал кладовщиком старый инженер–строитель, лет 55-ти, тоже ссыльный. Он был серьезный человек, старого закала, и мне нравился. Я уже  с ним говорил, но прораб строительства школы его не  отпустил.  Дело в том, что в Красноярске, когда распределяли ссыльных, то их направляли целевым назначением к определенному хозяину, и без согласия этого хозяина трудно было уйти на другое место. Имея кандидата на свое место, я очень тогда не  настаивал,  но сейчас я о нем вспомнил и ска​зал Раковской, что еще раз попытаюсь его перетащить к нам.
Номер удался очень легко, я пообещал прорабу обеспечить распиловку леса у нас на пилораме, и он согласился отпустить своего кладовщика.

На следующий день я представлял директору нового прораба. Он ей тоже понравился. В тот же день была оформлена передача строительства, и я познакомил нового прораба со всеми рабочими.
23–го октября был устроен прощальный вечер, на котором я, в присутствии всего коллектива строительства, и «вольных» и  «невольных», торжественно передал ему бразды правления.

Наконец я смог заняться упаковкой своих вещей. Их оказа​лось очень много,  было жалко расставаться с вещами, осо​бенно с книгами.  Очень много вещей я продал за бесценок, а многие подарил на память.  Осталось два тюка с книгами и два чемодана.

Утром 25–го октября,  погрузив свои вещи на машину, я выехал из Миндерлы. Машина шла груженая, и мне пришлось ехать наверху.  Начались морозы, но я холода не чувствовал.

В Красноярске, получив билет у Лернера и сдав два тюка в багаж, а чемоданы в камеру хранения, я еще побродил по го​роду. Вечером я  сел в поезд на Москву.

Не рассуждай, не хлопочи!..
Безумство ищет, глупость судит;
Дневные раны сном лечи,
А завтра быть чему, то будет.

Живя, умей все пережить:
Печаль, и радость, и тревогу.

Чего желать? О чем тужить?

День пережит – и слава Богу!

Тютчев

Глава четвертая

РЕАБИЛИТАЦИЯ

Я имел купированное место. Мои соседи: женщина-инженер с Красноярского завода комбайнов, парень геолог и  учительница из области были, конечно,  сразу посвящены в мои жизненные «серпантины» и начали обращаться  со мной как с больным, очень предупредительно и тактично. Четыре дня, которые мы ехали до Москвы, тянулись очень долго, но все же не были тягостными:  попутчики скрашивали путь.

В Москве на вокзале меня встретили Маруся и Нина (моя двоюродная сестра).  Николай был в армии, Юрик учился, а младшие были в детском саду.

Приехали домой, оказалось, что мои переселились на другую квартиру,  за  один квартал от старой.  Комната в два окна, в небольшом каменном домике  (жили две  семьи),  площадь комнаты – двенадцать квадратных метров, кухня в коридоре.

Пошли в детский сад, благо он был недалеко. Через решетчатый забор поговорили с ребятами.  Лена подвела к забору своих подруг и гордо сказала: «Это мой папа!», и я услышал довольно непонятную реплику: «Старый!»
Выяснилось, что мое дело находится на пересмотре у прокурора по спецделам, в  прокуратуре СССР.

Мои  заявления на имя Генерального прокурора, посланные в копии Марусе, были получены, и 4-го февраля прокуратура сообщила Марусе, что моя жалоба проверяется.

Маруся развила энергичную деятельность, нашла одного моего свидетеля, Тимофеева Владимира Алексеевича, и имела с ним разговор.  Ей помогал и с ней  ходил к свидетелю один из родителей детей, находящихся у Маруси в группе, в детяслях.

Тимофеев сообщил, что еще в 1940 его вызывали в прокуратуру  и он сделал заявление, что подписанные  им в 1938–м году показания были вынужденные и не соответствовали истине. После этого он думал, что дело закончилось благоприятным исходом.Узнав действительность, он сильно расстроился и сам вызвался  сходить в  прокуратуру и еще раз  подтвердить, что, как он выразился «показания им даны под силой оружия!»
Так он и сделал. Была Маруся и у другого свидетеля, Ло​дыгина,  но он все крутил и заявлял, что ничего не помнит. Правда,  прошло уже почти семнадцать  лет.
Через неделю после приезда я пошел в прокуратуру и у дежурного прокурора записался  на прием к прокурору Тюфаеву, ведущему мое дело по пересмотру.
Еще  через неделю я был на приеме у  Тюфаева.
Принял меня пожилой человек, очень внимательный, мне даже показалось, что он, чувствуя себя в чем–то виноватым, смущаясь,  задавал вопросы.  Спросил меня о прошлых делах и все покачивал головой.  Держал он меня недолго.  На прощанье пожелал всего лучшего и сказал: «Все будет в порядке».
По–видимому, на сей раз прокурор говорил правду, так как 22–го ноября мне в  прокуратуре вручили сообщение, что по​становление НКВД от 20 мая  1938–го года  прокуратурой опро​тестовано и дело передано в Верховный суд на рассмотрение.
Одновременно мне разрешили на месяц прописку в Москве.
После приезда я  сразу  пошел в свое старое министерство, и там меня сразу  направили  в трест Ленторфстрой для работы на вновь начинаемом строительстве в Калининской области  –  на Оршанском торфопредприятии.  Для оформления я выехал в Ленинград, где  должен был числиться, а в Калинине должен был быть как в командировке. В дальнейшем, когда мне запретили проживание в Москве, я прописался на одном торфопредприятии под Калининым.  С пропиской в Москве мне пришлось перенести много мытарств и издевательств со сторо​ны работников милиции.    Седьмого января я получил извещение из милиции, что в дальнейшей прописке мне отказано. Маруся подала жалобу на имя Хрущева, и  через несколько дней мы  получили извещение, что ее жалоба направлена начальнику милиции города Москвы.
Это извещение очень пригодилось, так как на следующий день  к нам явился участковый милиционер и потребовал у нас документы. Получив паспорт, он решил его задержать, а меня направить как нарушителя паспортного режима в соответствую​щие  органы. Но когда он ознакомился с сообщением из ЦК КПСС, он вернул мне паспорт и сказал: «Это другое дело, раз у Вас есть такое  сообщение,  подождем решения» – и ушел.  Запросили Верховный суд, имеется ли там мое дело и когда будет решение. 17-го февраля  сообщили из Верховного суда, что дело поступило,  о результатах рассмотрения будет сообщено.

Я тем временем работал на Орше и мотался между Ленинградом и Калининым, хотя по Марусиной жалобе Хрущеву было меня разрешено прописать еще на три месяца.
Весной меня перевели на работу  в Озерецко–Кеплюевское стройуправление, в качестве начальника ПТО.  Там я прорабо​тал очень немного, т.к. вновь назначенный начальник не за​хотел со мной считаться и мы с ним поругались. Я подал за​явление и уволился. Там же я получил сообщение о реабили​тации и в начале мая был в Москве и получил постановление Верховного суда о том, что еще  «9–го марта определением Судебной Коллегии постановления Особого совещания при МВД СССР  от 20–го мая 1938–го  года и от З0 июля 1949 года в отношении меня отменены и делопроизводством прекращено за недоказанностью обвинения!»  Справка была написана 14-го апреля 1955-го года, а мне вручена в мае.
Я начал оформлять смену паспорта и постоянную прописку. Тут так же не обошлось без  «наследников»!
В милиции очень хотели узнать, «в чем меня обвиняли и за что посадили». Я ответил, что ни в чем и ни за что!  Мне ответили: «Так не бывает.  Зря не сажают!» Тогда мне  это надоело, и я  порекомендовал им выразить недоверие Верховному Суду СССР, реабилитировавшему меня как не виновного. После  этого расспросы прекратились, и я получил документы.

Надо было восстановить трудовой стаж, т.к.  по положению всем реабилитированным время нахождения в лапах НКВД и МГБ зачитывается полностью в трудовой стаж, но для этого надо установить по архивам или свидетельским показаниям факт работы   в том или ином предприятии или учреждении.

Прошло семнадцать лет, учреждения реорганизовались или совсем расформировались, прошел военный период, архи​вы многие были уничтожены, так что достать все эти документы было очень сложно,
Мне повезло: большинство сослуживцев оказались живыми и находились и работали в Москве, но тут появились новые трудности. Когда я пришел к Прохорову, бывшему в 1937–м го​ду главным инженером Торфозаводстроя, где я работал, то тот отказался подтвердить документально, что я работал с ним. Причем повторился старый разговор:  «За что вас посадили?» – «Ни за что!» – «Как так, ведь зря не сажали!»    А ведь раньше он был вполне  порядочным человеком!
Когда я рассказал  об  этом Антоновой Ирине Васильевне, бывшей секретарем парторганизации Гидросовхоза, где я рабо​тал до Торфозаводстроя, то она, несмотря на тяжелое состоя​ние  своего здоровья, поехала к Прохорову и напомнила ему, как они вместе с ним в 1938 году подписывали мою характерис​тику, пытаясь помочь вернуть меня к жизни. Тогда он подписал подтверждение о моей работе в Торфозаводстрое. Тимофеев при первой просьбе немедленно оформил такой же  документ.  А вот Лодыгин Дмитрий все  крутил и крутил, не желая подписать: ложные показания на меня он подписал в 1938 году, наверно, без отказа!
Пришлось еще добывать справку из архива МЭС о существо​вании Торфозаводстроя. Наконец и это получено, и мне в трудо​вою книжку был записан трудовой стаж за все эти годы.
Шел 1955 год.  Мне исполнялось сорок девять лет и пять месяцев, а ведь семнадцать лет тому  назад, в 1938–м году, когда ночью 21–го января меня везли на Лубянку, мне было тридцать два года.
По какой-то счастливой случайности вся моя семья осталась в целости.  Погиб во время войны только младший мой брат Николай, а в моей личной семье все были живы и здоровы. Начинался новый  этап в моей жизни.
Я был здоров и полон творческих сил. Хотелось работать и заниматься любимым делом. Строить, строить и еще раз строить!

Воспитывать и растить детей.
                     Не Богу ты служил и не России, 



     
  Служил лишь суете своей. 

   

    И все дела твои, и добрые и злые, – 
Все было ложь в тебе, все  призраки пустые: 

     Ты был не царь, а лиходей!

Тютчев
Глава пятая

РАЗОБЛАЧЕНИЕ ДОРОГОГО

В Министерстве я встретил Агеева, моего бывшего начальника на Подозерке. Он предложил мне поехать к нему в Василевичи в Белоруссию, где он работает начальником строительного управления. Предложил работу главного инженера. Я согласился. Приказ о моем увольнении отменили и отдали новый, уже по министерству, о переводе меня на строительство в Белоруссию.

Быстро собравшись, я выехал прямо на машине вместе с Агеевым.

Строительство только начиналось, жили в окрестных деревнях. Кругом был лес, местность называлась Полесье. В лесу были окопы и блиндажи – остатки военных лет, валялись гранаты и бомбы. На мелиоративных работах наши экскаваторщики сплошь и рядом отрывали неразорвавшиеся бомбы и мины. Потом приглашали саперов, и они обезвреживали находки.

В окрестных деревнях много мальчишек подорвались и получили увечья, а некоторых не смогли спасти, и они погибли. Все это было в результате неосторожного обращения с найденными бомбами и гранатами. Расширяя русло речки, мы натолкнулись на целый склад различного взрывчатого оружия.  Саперы извлекли оттуда около пятисот различных снарядов и мин. Как-то счастливо шло наше строительство, несчастных случаев, связанных с остатками войны, не было.  В лесах еще пошаливали остатки националистов и просто бандитов.

Строительство сразу набрало темпы, и с третьего квартала мы начали выполнять план с хорошими показателями. Нам присудили за хорошую работу третье место в социалистическом соревновании строительных управлений нашего Министерства.  За четвертый квартал мы получили второе  место.

К концу 1955-го года мы выстроили в поселке несколько жилых домов и переехали в них. Жить стало удобнее и веселее.

У меня почти все время жили младшие  ребята, и приезжала Маруся.

Здоровье мое  сильно пошатнулось:  по-видимому, наступила разрядка и организм расслабился.  Начали сказываться прожитые года.

Выехав в Минск в феврале месяце 1956-го года, я добился и получил путевку в санаторий «Ессентуки» на апрель.

Там же я узнал о тематике 20-го съезда КПСС и о выступлении на съезде Хрущева.

В своем докладе Хрущев сказал «Опыт показал, что малейшее ослабление социалистической законности враги советского государства пытаются использовать в своей подлой подрывной работе. Так действовала разоблаченная партией банда Берии, который пытался вывести органы Госбезопасности из-под контроля партии и Советской власти, поставить их над партией и правительством, создать в этих органах обстановку беззакония и произвола. Во враждебных целях эта шайка фабриковала лживые обвинительные материалы на честных руководящих работников и рядовых советских граждан». (Правда,15-го февраля 1956-го года, № 45).

Вернувшись на строительство,  я застал большую растерянность среди руководящих партийных работников.  Да, было от чего растеряться: в начале съезда вставали в честь умерших Сталина и Готвальда, а потом начали разоблачать произвол и так называемый «культ личности»!
В своей речи на 20-м партсъезде Микоян сказал: «принцип коллективного руководства является элементарным для пролетарской партии ленинского типа, однако приходится подчеркнуть эту старую истину потому, что в течение примерно 20-ти лет у нас фактически не было коллективного руководства, процветал культ личности,  осужденный еще Марксом, а затем Лениным, и это, конечно, не могло  не оказать крайне отрицательное влияние на положение в партии и на ее деятельность» (Правда, 1956, 18  февраля, № 49).

Каганович сказал на съезде: «После 20 съезда партии Центральный Комитет смело (я имею в виду смелость идейную, принципиальную и теоретическую) поставил вопрос о борьбе против культа личности.  Это не  легкий вопрос!  Но ЦК дал на него правильный, марксистско-ленинский, партийный ответ. Культ личности – вредный культ, он принижает массы, партию и ее руководителей.  Разоблачение культа личности, правильное марксистско-ленинское понимание роли народных масс, роли партии и ее руководящих кадров, роли вождей имеет исключительно большое  значение для укрепления единства партии.  Борьба с культом личности оказалась важнейшим фактором формирования и сплочения коллективного руководства нашей партии» (Правда, 1956, 13 февраля, № 49).
На том же съезде Молотов сказал: «Поддержанный всей партией ЦК твердо выступил против чуждого марксизму-ленинизму культа личности, сыгравшего в  определенный период такую отрицательную роль. Можно выразить уверенность, что настоящий съезд полностью одобрит  эту  принципиальную установку» (Правда, 1956, 20 февраля, № 51 (13714).

А резолюция съезда гласила:   «Съезд полностью одобряет меры, принятые ЦК КПСС,  по пресечению преступной заговорщицкой деятельности  опасного врага партии и народа Берии и его банды...Съезд считает, что ЦК совершенно правильно выступил против  культа личности,  распространение которого умаляло роль партии и народных масс, принижало роль коллективного руководства в партии и нередко приводило к серьезным упущениям в работе, и поручает ЦК не ослаблять борьбы против пережитков культа личности, во всей своей деятельности исходить из того, что подлинными творцами новой жизни являются народные массы, руководимые коммунистической партией!» (Правда, 1956,  25 февраля, № 56 (13719).

Все это, после стольких лет стабильности и установившихся традиций, конечно, сильно повлияло па людей. Начались вольные разговоры и открытая критика.

Тем временем я побывал в Ессентуках, но особого улучшения состояния здоровья не почувствовал и поставил вопрос о моем переезде в Москву, где я мог бы подлечиться. Местное начальство согласия на увольнение не давало, и я был вынужден послать телеграмму  начальнику Главка Челышеву с просьбой меня освободить от работы в Василевичах в связи с плохим состоянием здоровья и невозможностью выполнять функции главного инженера СУ.

Очень скоро я получил ответ с разрешением уволиться. Сдал дела и выехал в Москву.

Приехав в Москву, я начал искать работу. В Министерстве, считая, что я просто дезертировал, дать мне работу отказались, и я был вынужден искать работу в других организациях.

Везде еще чувствовалась настороженность в отношении реабилитированных. Фразу «Зря не сажали!»  можно было слышать довольно часто от людей, не задетых репрессиями, от людей, стоящих у власти и участвовавших в репрессиях, и от просто мещан, живущих по принципу – «моя хата с краю, ничего не знаю».

Наконец через полтора месяца я нашел работу в Тресте № 3 Мособлстроя в качестве старшего инженера треста, но этому предшествовали телефонные разговоры с Минском, с главным инженером Белгосторфостроя Голубевым,  обо мне как работнике и о причинах увольнения. Голубев очень хорошо отозвался обо мне как о работнике, а увольнение объяснил так: «Не сработался с начальником СУ».

Меня приняли на работу и вскоре назначили, временно, главным инженером Раменского СУ. Я согласился на временную работу в Каменском, но, почувствовав, что может получиться «постоянно», я, почти со  скандалом, оттуда выбрался в трест.

В 1957 году началась реорганизация министерств и переход на совнархозы. Наш трест ликвидировали, и мне снова пришлось искать работу.

Надо сказать, что до поступления в 3–й трест я пробыл без работы полтора месяца, а по закону для сохранения непрерывного стажа надо быть без работы не более месяца. Я встал перед проблемой потерять стаж, только что мне восстановленный с зачетом всех семнадцати пет. С этой потерей было очень многое связано: и стаж для бюллетеней, и стаж для пенсии!

Я мотивировал перерыв болезнью и, на счастье, имел справку ВКК психоневрологического диспансера, где я прошел обследование, когда у меня были галлюцинации.

Дело дошло до ЦК союза строителей, который вынес решение восстановить весь мой стаж, учитывая мои семнадцатилетние скитания.

Я поступил в СУ Роспромсовета, не поладив с начальником Москурупра. 
Двадцать второй съезд подвел черту разоблачений Сталина и его окружения.

В отчетном докладе на 22 съезде КПСС в 1961 году Хрущев сказал: "После разоблачения матерого врага и авантюриста Берии, в результате тщательного анализа и глубокого изучения ряда документов, перед ЦК во всей полноте раскрылись факты грубейших нарушений социалистической законности, злоупотребления властью. Факты произвола и репрессий против многих честных людей, в том числе против видных деятелей партии и Советского государства». (Правда, 1961, 18 октября).

В своем выступлении на съезде Брежнев Л.И. сказал: "В связи с этим мне хотелось бы особо подчеркнуть ту, прямо скажем, гигантскую работу, которую провел ЦК по ликвидации наслоений прошлого, связанных с культом личности, по укреплению социалистической законности, расширению прав союзных республик, последовательному  развитию демократических принципов управления народным хозяйством. Именно на этом крутом рубеже фракционеры, догматики и маловеры, порвавшие связь с народом: Молотов, Каганович, Маленков, Ворошилов, Булганин, Первухин, Сабуров и примкнувший к ним Шепилов вступили в антипартийный сговор, направленный против ленинского курса, выработанного XX съездом КПСС. Отягощенные грузом прошлого и тех ошибок и преступлений, которые были совершены на этой почве и за которые они должны нести ответственность перед партией и народом, они не хотели смириться с восстановлением ленинских принципов, норм жизни и политикой нашей партии». (Правда, 1961, 21 октября, № 295 (15785).
Выступивший в прениях 1-й секретарь Белоруссии Мазуров сказал: «Все  эти ни в чем неповинные люди сейчас реабилитированы, причем многие посмертно» (Правда, 1961, 20 октября, № 294).
Первый  секретарь Ленинградского обкома КПСС Спиридонов сказал:  "К так называемому «Ленинградскому делу», от начала до конца надуманному и клеветническому, кроме авантюриста Берии, прилагал руку Маленков. На совести Маленкова лежит гибель ни в чем неповинных людей и многочисленные репрессии!» (Правда, 1901, 20 октября, № 294).

Председатель партийного контроля Шверник в своем выступлении на 22-м съезде  сказал "Как теперь установлено,  Маленков, стремясь занять руководящее положение в партии и государстве, вошел в тесный сговор с Ежовым, и в дальнейшем с Берией, и под видом проявления бдительности организовал массовые фальсификации дел на партийных и советских работников по обвинению их как врагов народа. При этом он использовал самые подлые приемы: шантажи, провокации, ложь. 

Осуществляя эту чудовищную провокацию, Маленков организовал расправу   над партийными, советскими, профсоюзными, комсомольскими кадрами Белоруссии. 

Проверкой, проведенной Комитетом партийного  контроля, полностью подтверждается антипартийная, преступная деятельность Маленкова по ошельмованию и истреблению партийных и советских кадров Белоруссии. 

В том же году такими же провокационными методами Маленков осуществил разгром преданных партии кадров в Армении.

В результате этой провокации  по личному указанию Маленкова были проведены незаконные аресты почти всего руководства ЦК и Совнаркома Армении. Маленков лично допрашивал арестованных, применяя при этом недозволенные методы.

С приходом Кагановича на работу Наркома путей сообщения на железнодорожном транспорте начались массовые аресты работников. Он сам возводил необоснованные политические обвинения на невинных людей и добивался их ареста...

При Кагановиче аресты работников железнодорожного транспорта проводились по спискам, без всякого основания были арестованы его заместители, почти все начальники дорог, начальники политотделов и другие руководящие работники транспорта. В настоящее время они реабилитированы, многие из них посмертно. Особо большая вина за нарушение  социалистической законности лежит на Молотове, который, являясь в течение долгого времени Председателем Совнаркома, сам грубейшим образом попирал советские  законы...

На февральском пленуме ЦК 1937 года Молотов говорил: «Особая опасность теперешних диверсантно-вредительских организаций заключается в том, что эти вредители, диверсанты и шпионы прикидываются коммунистами, горячими сторонниками Советской власти. Документы показывают, что именно при Молотове был заведен такой противозаконный метод, как осуждение людей по спискам» (Правда, 1961, 26 октября, № 300).

26-го октября на съезде выступил Председатель Комитета Государственной безопасности при Совете Министров СССР Шелепин А.И.    Он сказал, в частности, в  своей речи: "Имеются многочисленные документы, неопровержимо доказывающие, что участники антипартийной группы повинны в незаконных массовых репрессиях против многих партийных,  советских, комсомольских и военных работников и несут прямую ответственность за их физическое уничтожение.

Убийство Сергея Мироновича Кирова Сталин и приближенные к нему Молотов и Каганович использовали как повод для организации расправы с неугодными им лицами, с видными деятелями наше государства.

В то время были приняты чрезвычайные уголовные законы, позволившие шельмовать и истреблять честных и преданных партии и народу руководителей. В тот период появился целый ряд внесудебных органов.  Установлено, что предложение  об их организации разработал лично Каганович. В  архиве сохранился проект этого документа, написанный его рукой.Молотов, Каганович и Маленков,  грубо злоупотребляя своим высоким положением в партии и государстве, одним росчерком пера предрешали судьбы многих людей. Просто поражает, с какой  преступной легкостью это делалось.

В дополнение  к  тому,  что уже говорилось на нашем съезде,  хочу рассказать делегатам еще  о некоторых фактах.  В  ноябре   1937 года Сталин, Молотов и Каганович санкционировали предание суду Военной коллегии большой группы товарищей из числа видных партийных,  государственных и военных работников  (сохранились их подписи на этих документах). Большинство из них было расстреляно.  Среди невинно расстрелянных и посмертно реабилитированных, такие видные деятели нашей партии  и государства, как товарищ Постьшев,  Коссиор, Эйхе, Рудзутак, Чубарь, Нарком юстиции Крыленко, секретарь ЦИКа СССР Уншлихт, Нарком просвещения Бубнов и другие.
О жестоком отношении к людям, к руководящим товарищам, оказавшимся под следствием,  говорит ряд циничных резолюций Сталина, Кагановича, Молотова,  Маленкова и Ворошилова на письмах и  заявлениях заключенных.  Например, в свое время Якир – бывший командующий военным округом, обратился к Сталину  с письмом, в котором заверял его в  своей полной невинности.  Вот что он писал:   «Я честный и преданный  партии, государству,  народу  боец, каким я  был многие годы.  Вся моя сознательная жизнь прошла в  самоотверженной, честной работе на виду партии и ее  руководителей...  Я честен каждым своим словом, я умру  со словами  любви к Вам, к партии и стране, с безграничной верой в победу коммунизма!»

На этом письме Сталин начертал: «Подлец и проститутка», Ворошилов добавил:  «Совершенно точное  определение», Молотов под этим подписался, а Каганович подписал: «Предателю, сволочи... (далее следует хулиганское, нецензурное слово) одна кара – смертная казнь».

Накануне расстрела Якир обратился к Ворошилову  со следующим письмом:   «К. Е. Ворошилову. В  память многолетней в прошлом честной работы моей в Красной Армии я прошу Вас поручить посмотреть за моей семьей и помочь ей, беспомощной и ни в чем не повинной.  С такой же просьбой я обратился к Н.И.Ежову.  Якир, 3 июня 1937 г.».
И вот на письме человека,  с которым долгие годы вместе работал, хорошо знал, что тот не раз смотрел смерти в глаза, защищая Советскую власть, Ворошилов наложил резолюцию:   «Сомневаюсь в честности бесчестного человека вообще. К. Ворошилов, 10 июня 1937».

И хорошо, что товарищ Ворошилов вовремя осознал свои ошибки!

В июне 1937 года один из работников Госплана СССР направил письмо Сталину,  в котором указал, что член бюро Комиссии советского контроля при Совнаркоме СССР Ломов /Оппоков/ якобы имел дружеские отношения с Рыковым и Бухариным. Сталин наложил на этом письме резолюцию:  «Т-щу Молотову. Как быть?» Молотов написал: «За немедленный арест этой сволочи Ломова. В. Молотов».

Через несколько дней Ломов был арестован, обвинен в принадлежности к правооппортунистической организации и расстрелян. Он сейчас реабилитирован. А кто такой Ломов? Он член партии с 1903 года, избирался в первый состав Совета Народных Комиссаров в качестве Наркома юстиции,  затем работал заместителем председателя ВСНХ,  заместителем председателя Госплана, избирался в состав Центрального Комитета ВКПБ на VI, VII, XIV, ХV и XVI съездах партии.

Молотов дал санкцию на арест секретаря Уральского обкома партии Кабакова, Наркома лесной промышленности Уханова, председателя дальневосточного крайисполкома Крутова и многих, многих других товарищей.

И после этого Молотов называет себя ленинцем!  Это кощунство над именем и памятью Ленина!  Ленин этому не учил и никогда так не поступал в отношении своих товарищей   по классу и борьбе.

Документально установлено, что Каганович до окончания судебных заседаний по различным делам лично редактировал проекты приговоров и произвольно вносил в них угодные ему изменения, вроде того, что против его персоны якобы готовились террористические акты.

На совести Маленкова лежит, как уже  здесь говорили, так называемое  «Ленинградское дело», которое принесло тяжелую трагедию в семьи многих коммунистов  этого славного и дорогого нам города.

В карьеристических целях, путем интриг, Маленков  скомпрометировал бывшего секретаря ЦК партии тов. Кузнецова, члена   политбюро тов. Вознесенского и других видных партийных работников.

К совести Маленкова взывает и память ряда работников партийного и советского аппарата Армении, арестованных по его указанию в связи с убийством первого секретаря ЦК партии Армении тов. Ханджяна, которого, как потом выяснилось, лично убил Берия в  своем кабинете.  Таким образом, Маленков уничтожением ни в чем не повинных людей помог своему сподвижнику Берии скрыть это его злодеяние.

Вот так,  товарищи, бесчеловечно распоряжались судьбами неповинных людей участники антипартийной группы многие годы, вплоть до разоблачения матерого врага Берия. Иногда задумываешься, как эти люди могут спокойно ходить по земле и спокойно спать?

 Их должны преследовать кошмары, им должны слышаться рыдания и проклятья матерей, жен и детей невинно погибших товарищей.

Свою речь Шелепин закончил: "Товарищи! Крупные недостатки в правовой науке, уход ее от насущных земных вопросов не случайны. Дело в том, что в юридической науке сложился своеобразный культ личности Вышинского,  «теоретические» исследования которого,  в частности в  определении права, исходят из известного ошибочного положения о том, что по мере нашего продвижения к коммунизму будет обостряться классовая борьба, что должно повлечь за собой усиление репрессий  и других принудительных мер.

Право в определении Вышинского сводилось лишь к мере принуждения, и совершенно отбрасывалась его воспитательная  роль,  а разработанная им  «теория» о признании обвиняемого как решающем доказательстве по делам о государственных преступниках по существу оправдывала имевшиеся в свое время массовые факты произвола в судебно–следственной практике.

Видимо, до сих пор эти  "теоретические" исследования тяжелым грузом давят на многих наших ученых–юристов!» (Правда, 1961,  27  октября, № 301 (15791). 

В  заключительном слове на XXII–м съезде Н.С.Хрущев сказал: 
«Начало массовым репрессиям было положено после убийства Кирова. Надо приложить еще немало усилий, чтобы действительно узнать, кто виноват в его гибели. Чем глубже изучаем мы материалы, связанные со смертью Кирова,  тем больше возникает вопросов. Обращает на себя внимание тот факт, что убийца Кирова раньше дважды был задержан чекистами около Смольного и у него было обнаружено оружие. Но по чьим–то указаниям оба раза он освобождался.  И вот этот человек оказался в Смольном с оружием в том коридоре, по которому обычно проходил Киров. И почему–то получилось так, что в момент убийства начальник охраны Кирова далеко отстал от Сергея Мироновича Кирова, хотя он по инструкции не имел права отставать на такое расстояние  от охраняемого.

Весьма странным является и такой факт. Когда начальника охраны Кирова везли на допрос, а его должны были допрашивать Сталин, Молотов и Ворошилов, то по дороге, как рассказал потом шофер этой машины, была умышленно сделана авария теми, кто должен был доставить начальника охраны на допрос. Они объявили, что начальник охраны погиб в результате аварии, хотя на самом деле он оказался убитым сопровождающими его лицами.

Таким образом был убит человек,  который охранял Кирова. Затем расстреляли тех, кто его убил. Это, видимо, не случайность, это продуманное преступление. Кто это мог сделать? Сейчас ведется тщательное изучение обстоятельств этого сложного дела.

Оказалось, что жив шофер, который вел машину, доставлявшую начальника охраны Кирова на допрос. Он рассказал, что когда ехали на допрос, рядом с ним в кабине сидел работник НКВД. Машина была грузовая. (Конечно, очень странно, почему именно  на грузовой машине везли этого человека на допрос, как будто в данном случае не нашлось другой машины для этого. Видимо, все было продумано заранее в деталях.) Два других работника НКВД были в кузове машины вместе  с начальником охраны Кирова.

Шофер рассказал далее что,  когда они ехали по улице, сидевший рядом с ним человек вдруг вырвал у него руль и направил машину прямо на дом. Шофер выхватил руль из его рук и выправил машину, и она лишь бортом ударилась о стену  здания.  Потом ему сказали, что во время этой аварии погиб начальник охраны Кирова.

Почему он погиб, а никто из сопровождавших его лиц не пострадал? Почему  оба работника НКВД, сопровождавшие начальника охраны Кирова,  сами оказались расстрелянными?  Значит, кому–то надо было сделать так, чтобы они были уничтожены, чтобы замести всякие следы.

Много,  очень много еще  не выясненных обстоятельств этого и других подобных дел.

Товарищи! Наш долг тщательно и всесторонне разобраться в  такого рода делах,  связанных со злоупотреблениями властью. Пройдет время, мы умрем, все мы смертны,  но пока работаем, мы можем и должны многое выяснить и сказать правду  партии и народу.

Мы обязаны сделать все для  того, чтобы сейчас установить правду, так как чем больше времени пройдет после  этих событий, тем труднее будет восстановить истину. Теперь, как говорят, мертвых не вернешь к жизни.  Но нужно, чтобы в истории партии об этом было правдиво рассказано. ЭТО НАДО СДЕЛАТЬ ДЛЯ ТОГО,  ЧТОБЫ ПОДОБНЫЕ ЯВЛЕНИЯ ВПРЕДЬ НИКОГДА НЕ ПОВТОРЯЛИСЬ!

Вы можете  себе  представить,  как трудно было решать подобные вопросы, когда в составе Президиума ЦК были люди, которые  сами повинны в  злоупотреблениях властью, в массовых репрессиях.  Они упорно сопротивлялись всем мерам, направленным на разоблачение  культа личности,  а затем развернули борьбу  против ЦК, хотели изменить состав его руководства, изменить ленинскую политику партии, курс XX съезда.

Конечно,  они не  хотели рассматривать подобные дела. Вы слышали выступление  тов. Шелепина.  Он много рассказал на съезде, но, конечно, рассказал далеко не все, что сейчас вскрылось.

Погибли тысячи ни в  чем не  повинных людей, а ведь каждой человек – это целая история. Погибло много партийных, государственных и военных деятелей...  Здесь с чувством боли говорили о многих видных партийных и государственных деятелях, которые безвинно погибли.

Жертвами репрессии стали также видные военачальники, как Тухачевский, Якир, Уборевич,  Корк, Егоров, Эйдельман  и другие.  Это были заслуженные люди нашей армии, особенно Тухачевский, Якир и Уборевич, они были видными полководцами. А позже были репрессированы Блюхер и другие военачальники...

Было уничтожено много замечательных командиров и политических работников Красной Армии.  Здесь среди делегатов находятся товарищи – я не хочу называть их имена, чтобы не причинять им боли,  которые помногу  лет просидели в тюрьмах. Их «убеждали», убеждали определенными способами в том, что они немецкие, или английские, или какие-то другие шпионы. И некоторые  из них «признавались». Даже в тех случаях, когда таким людям объявляли,  что с них снимается обвинение в шпионаже, они уже сами настаивали на своих прежних показаниях, так как считали, что лучше уж стоять на своих ложных показаниях, чтобы быстрее кончились истязания, чтобы быстрее прийти к  смерти...

Так гибли многие ни в чем не повинные люди!

Вот что значит культ личности. Вот почему мы не можем проявлять хотя бы малейшую терпимость к злоупотреблениям властью.

Товарищи!  В президиум съезда поступили письма старых большевиков, в которых они пишут, что в период культа личности невинно погибли выдающиеся деятели партии и государства, такие верные ленинцы, как товарищи Чубарь, Коссиор, Рудзутак, Постышев, Эйхе, Вознесенский, Кузнецов и другие.

 Товарищи, предлагаю увековечить память видных деятелей партии и  государства, которые  стали жертвами необоснованных репрессий в период культа личности. Мы считаем предложение правильным.   (Бурные продолжительные аплодисменты). Целесообразно было бы поручить ЦК, который будет избран ХХII съездом, решить этот вопрос положительно. Может быть,  следует соорудить памятник в Москве, чтобы увековечить память товарищей, ставших жертвами произвола» (Правда,  1961,  29   октября, №  303  (15793). 

З0 октября в Москве в Кремлевском дворце съездов продолжил работу  очередной ХХII съезд Коммунистической партии Советского Союза.

На утреннем заседании с заявлением от имени делегаций выступили товарищи: И.В.Спиридонов – ленинградская областная парторганизация, П.И.Демичев – московская городская парторганизация,  Г'.Д.Джавахишвили –Компартия Грузии, Д.К.Лазуркина – член КПСС с  1902 года,  ленинградская парторганизация, Н.В.Подгорный– компартия Украины.

Выдержки из речей:

И. В. Спиридонов: «Товарищи! Многие делегаты в своих выступлениях приводили факты произвола и беззакония, совершенные в  период культа личности Сталина.

Ленинградская партийная  организация понесла особенно большие  потери партийных,  советских, хозяйственных и других работников в результате неоправданных репрессий, обрушившихся на Ленинград после убийства Сергея Мироновича Кирова, в течении четырех лет в Ленинграде шла непрерывная волна репрессий по отношению к честным, ничем себя не запятнавшим людям. Часто выдвижение на ответственную работу было равносильно   шагу на край пропасти, многие люди были уничтожены без суда и следствия по лживым наскоро сфабрикованным обвинениям.  Репрессиям подвергались не только сами работники, но и их семьи, даже абсолютно безвинные дети, жизнь которых была надломлена таким образом в самом начале.

Как репрессии 1935-1937 гг.,  так и репрессии послевоенного времени  – 1949-1950 гг.,  были  совершены или по прямым указаниям Сталина, или с его ведома и одобрения. Какой огромный вред стране  нанесло это истребление кадров,  ставшее возможным только в условиях безудержного господства во всей жизни культа личности Сталина.

Вред культа личности далеко не исчерпывается истреблением ленинских кадров, людей, выросших и воспитанных под непосредственным руководством Владимира Ильича Ленина.

Как на XX, так и на настоящем съезде с достаточной полнотой был вскрыт большой,  нередко непоправимый вред культа личности в различных областях хозяйственной, политической и идеологической жизни.

Ленинградская партийная организация, как и вся партия, единодушно осудила культ личности Сталина,  одобрила меры, направленные  на ликвидацию его вредных последствий. В  ходе обсуждения итогов 23  съезда КПСС на многих партийных собраниях и собраниях трудящихся Ленинграда уже тогда принимались решения о том, что пребывание тела Сталина в Мавзолее Владимира Ильича Ленина, рядом с телом великого вождя и учителя мирового рабочего класса, создателя нашей славной партии и первого в мире пролетарского государства, несовместимо с содеянным Сталиным беззаконием».

А.Н.Демичев: "На XX и ХХП съездах партии перед нами во всей полноте  раскрылись  акты грубейших нарушений социалистической законности, злоупотребления властью, факты произвола и репрессий против многих честных людей, допущенные в период культа личности Сталина...

После XX съезда, и особенно сейчас в Москве, как и в Ленинграде на партийных активах, собраниях трудящихся выдвигается требование вынести из Мавзолея саркофаг с гробом И.В.Сталина .

Оставлять его там дальше было бы кощунством!»

Г.Д.Джавахишвили: "На съезде получила должною оценку антипартийная группа Молотова, Маленкова, Кагановича и других, пытавшихся в своих низменных  целях захватить руководство партии и восстановить враждебные  ленинизму методы периода культа личности. Обстановка, сложившаяся в стране в  связи с культом личности, порождала беззаконие, произвол. Жертвой этого произвола  оказались многие видные деятели партии и государства, их имена были названы на съезде.
Грузинская партийная организация полностью одобряет и поддерживает предложение ленинградской и московской организаций о перенесении праха Сталина из Мавзолея в другое место».

Д.А.Лазуркина: «Ни на одну минуту – и когда я сидела два с половиной года в тюрьме, и когда меня отправили в лагерь, а после  этого в  ссылку   (пробыла там семнадцать лет) – я ни разу не обвинила тогда Сталина...

Товарищи! И вот я вернулась полностью реабилитированная.

Я попала как раз в тот момент, когда проходил ХX съезд партии. Тут я впервые узнала тяжелую правду о Сталине. И когда я сейчас на XXII съезде слушаю о раскрытых злодеяниях и преступлениях, которые были совершены в партии и о которых Сталин знал,  я целиком и полностью присоединяюсь к предложению о вынесении праха Сталина из Мавзолея... А какая обстановка создалась в 1937-м году! Господствовал не свойственный ленинцам страх. Клеветали друг на друга, не верили, клеветали даже на себя. Создавали списки для ареста безвинных людей. Нас били, чтобы мы клеветали. Давали эти списки, заставляли подписывать, обещали выпустить, грозили: не подпишешь – замучаем! Но многие не дрогнули, сохранили свою большевистскую душу  и никогда ничего не  подписывали!»

Н.В.Подгорный: «В выступлениях делегатов нашего съезда были приведены многочисленные  дополнительные факты о преступлениях, совершенных Сталиным,  а также Молотовым, Кагановичем, Маленковым, которые, злоупотребляя властью, организовали расправу над многими людьми,  неугодными им видными деятелями нашей партии,  государства,  партийным и советским активом.

Коммунисты и трудящиеся нашей страны, осуждая на многочисленных митингах и собраниях материалы ХХII съезда партии РЕШИТЕЛЬНО ТРЕБУЮТ СУРОВО НАКАЗАТЬ ОРГАНИЗАТОРОВ СУРОВЫХ ЗЛОДЕЯНИЙ МОЛОТОВА, КАГАНОВИЧА, МАЛЕНКОВА. Участники митингов и собраний  считают недопустимым, чтобы рядом с нашим вождем и учителем – великим Лениным,  знаменем всех побед коммунизма, находилось тело Сталина, с именем которого связано столько зла, причиненного нашей партии, стране и советским людям».

ХХII съезд КПСС решил: «Признать нецелесообразным дальнейшее  сохранение в Мавзолее саркофага с гробом И.В.Сталина,  так как серьезные нарушения Сталиным ленинских заветов,  злоупотребление властью, массовые репрессии против честных советских людей и другие действия в период культа личности делают невозможным оставление гроба с его телом в Мавзолее В.И.Ленина».

Выдержка из резолюции XXII съезда Коммунистической Партии Советского Союза по отчету Центрального Комитета Партии: «Громадное значение для строительства социализма и коммунизма, для всего международного коммунистического движения имело открытое и смелое  осуждение партией, ее ЦК, культа личности Сталина.  Партия  сказала народу всю правду о злоупотреблениях властью в период культа личности и решительно осудила ошибки, извращения и чуждые духу ленинизма методы,    порожденные в обстановке культа личности. Партия раскритиковала культ личности, преодолела извращения и  ошибки прошлого, настойчиво проводит в жизнь меры, которые полностью исключили бы в будущем возможность повторения подобных ошибок».
Разоблачение состоялось! Живые виновники до сего времени не наказаны!  Памятник жертвам произвола в Москве не поставлен! А жаль!

Август  1969 года. 
Город Москва
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